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ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Под председательством 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева 13 де
кабря в Кремле состоялось 
очередное заседание Прези
диума Верховного Совета 
СССР.

На заседании рассмотрен 
вопрос о ратификации До
говора о дружбе и сотрудни
честве между Союзом Со
ветских Социалистических 
Республик и Социалистиче
ской Республикой Вьетнам, 
подписанного в Москве 3 
ноября 1978 года.

От имени Совета Минист
ров СССР, представившего 
договор на ратификацию, с 
сообщением выступил член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко. Он 
сказал: Договор о дружбе 
и сотрудничестве между 
Союзом Советских Социали
стических Республик и Со
циалистической Республи
кой Вьетнам, подписанный 
в Москве с советской сто
роны товарищами Л. И. 
Брежневым и А. Н. Косыги
ным и с вьетнамской — то
варищами Ле Зуаном и Фам 
Ван Донгом, скрепляет со
бой давние и славные тради
ции советско-вьетнамской 
дружбы, у истоков которой 
стояли великий Ленин и вы
дающийся руководитель 
вьетнамского народа Хо Ши 
Мин.

Дружба между нашими 
народами выдержала хоро
шую проверку временем, за
калилась в огне испытаний, 
стала ныне неотъемлемой 
частью общественно-полити
ческой жизни двух стран. Из 
года в год крепнут советско- 
вьетнамские контакты на 
разных уровнях, включая 
самый высокий. Регулярны
ми стали встречи между 
представителями законода
тельных органов, прави
тельств, министерств и ве
домств, общественных орга
низаций двух стран. В воз
растающих масштабах осу
ществляется экономическое 
и научно-техническое со
трудничество между СССР и 
СРВ, причем здесь откры
ваются новые перспективы 
со вступлением СРВ в Со
вет Экономической Взаимо
помощи. Расширяется взаи
модействие Советского Сою
за и СРВ и на международ
ной арене. Многогранность 
и разветвленность связей 
народов наших стран, до
стигнутый уровень межгосу
дарственных отношений 
объективно подготовили поч
ву для закрепления отноше
ний между Советским Сою
зом и социалистическим 
Вьетнамом в договоре боль
шой политической значимо
сти.

А. А. Громыко, раскрывая 
содержание договора, под
черкнул, что он дает новый, 
мощный импульс советско- 
вьетнамскому сотрудничест
ву. В нем воплощена обоюд
ная воля наших партий, 
стран и народов к дальней
шему сплочению на базе 
марксизма-ленинизма и со
циалистического интерна
ционализма, к дальнейшему 
совершенствованию совет
ско-вьетнамских отношений 
в политической, идеологиче
ской, экономической и куль
турной областях.

Хотелось бы особо обра
тить внимание на статью 
шестую договора, продолжал 
А. А. Громыко. В ней преду
сматривается, что, если од
на из сторон явится объек
том нападения или угрозы 
нападения, Советский Союз 
и Вьетнам немедленно при

ступят к взаимным консуль
тациям в целях устранения 
такой угрозы и принятия 
соответствующих эффектив
ных мер для обеспечения 
мира и безопасности их 
стран. Это положение ярко 
показывает степень близо
сти между двумя, братскими 
странами. Понятно, что оно 
имеет особенно важное зна
чение в современных усло
виях.

Таким образом, советско- 
вьетнамский договор при
зван служить интересам 
мирного, именно мирного, 
созидательного труда наших 
народов. Мы уверены, что 
он поможет вьетнамским 
друзьям в деле построения 
сильного, процветающего, 
миролюбивого социалистиче
ского государства, подчерк
нул А. А. Громыко.

От имени Комиссий по 
иностранным делам палат 
Верховного Совета СССР на 
заседании выступил член 
Политбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС, председа
тель Комиссии по иностран
ным делам Совета Союза 
М. А. Суслов. Он сообщил, 
что Комиссии по иностран
ным делам Совета Союза и 
Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР на 
совместном заседании рас
смотрели и единодушно 
одобрили Договор о дружбе 
и сотрудничестве между 
СССР и СРВ. Обсуждение 
договора на заседании Ко
миссий по иностранным де
лам, сказал М. А. Суслов, 
еще ■ раз подтвердило, что 
главное содержание, важ
нейшая цель состоят в том, 
чтобы обеспечить благопри
ятные условия для мирного 
созидательного труда совет
ского и вьетнамского наро
дов, для успешного построе
ния коммунизма и социа
лизма в наших странах.

Советский Союз и Вьет
нам еще раз подтвердили в 
договоре, что магистраль
ным направлением их вне
шней политики остается 
неустанная борьба за обес
печение международного 
мира и безопасности наро
дов, всемерное содействие 
утверждению равноправия 
и справедливости в между
народных отношениях.

Советский Союз и Вьет
нам добиваются прочного 
мира и подлинной безопас
ности на азиатском конти
ненте и много делают для 
осуществления этой важ
нейшей задачи. В договоре 
предусматривается, что обе 
стороны будут поддержи
вать стремление народов 
Юго-Восточной Азии к ми
ру, независимости и сотруд
ничеству между ними. Со
ветско-вьетнамский договор, 
несомненно, окажет благо
творное влияние на разви
тие обстановки в Азии и во 
всем мире.

С большим удовлетворе
нием договор встречен в 
братских социалистических 
странах. Его поддерживает 
прогрессивная обществен
ность всего мира, подчерк
нул М. А. Суслов. Не по 
нутру пришелся договор 
только тем кругам, которым 
не нравится дружба совет
ского и вьетнамского наро
дов, кто хотел бы видеть 
наше социалистическое со
дружество разобщенным, не 
нравится врагам мира и 
разрядки напряженности.

В заключение М. А. Сус
лов сообщил, что Комиссии 
по иностранным делам Со
вета Союза и Совета Нацио
нальностей единодушно ре
комендуют Президиуму 
Верховного Совета СССР

ратифицировать Договор о 
дружбе и сотрудничестве 
между Союзом Советских 
Социалистических Респуб
лик и Социалистической 
Республикой Вьетнам.

С одобрением договора
выступила член Президиу
ма Верховного . Совета
СССР, председатель Коми
тета советских женщин
B. В. Николаева-Терешкова. 
Раскрывая содержание со
ветско-вьетнамской дружбы, 
она остановилась на вопро
сах сотрудничества общест
венных организаций СССР 
И СРВ, подчеркнула, что их 
согласованные выступления 
на международной арене по
зволяют добиваться все но
вых и новых успехов в деле 
мобилизации мировой обще
ственности на борьбу за 
углубление разрядки, мир й 
безопасность народов, за не
зависимость, демократию и 
социальный прогресс. Была 
выражена уверенность, что 
договор создаст новые бла
гоприятные условия для 
дальнейшего сближения со
ветского и вьетнамского на
родов.

Договор о дружбе и со
трудничестве между СССР 
и СРВ — это договор меж
ду двумя равноправными 
государствами, членами од
ной великой семьи — социа
листического содружества, 
заявил в своем выступле
нии заместитель Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета Киргизской ССР
C. И. Ибраимов. Горячо одо
брив положения обсуждае
мого документа, он отме
тил, что основанный на 
принципах независимости, 
суверенитета и невмеша
тельства во внутренние дела 
друг друга, договор будет 
служить дальнейшему ук
реплению авторитета Вьет
нама — форпоста социа
лизма в Юго-Восточной 
Азии.

Выразив от имени рабо
чего класса, всех советских 
трудящихся поддержку
предложению о ратифика- 
нии договора, член Прези
диума Верховного Совета 
СССР, токарь Горьковского 
авиационного завода им.
С. Орджоникидзе С. С. Це- 
цегов остановился на воп
росах помощи, которую ока
зывает Советский Союз со
циалистическому Вьетнаму, 
в том числе в строительстве 
важных народнохозяйствен
ных объектов. В выступле
нии отмечалось, что договор 
поднимет на новую ступень 
сложившиеся между СССР 
и СРВ отношения братской 
дружбы и плодотворного 
сотрудничества, будет эф
фективно служить делу ук
репления мира в Азии и во 
всем мире.

Итоги обсуждения подвел 
Л. И. Брежнев. Он сказал:

Хотел бы прежде всего 
подчеркнуть, что мы обсуж
даем документ выдающего
ся политического значения.

У  Договора о дружбе и со
трудничестве между Совет
ским Союзом и Социалисти
ческой Республикой Вьет
нам корни глубокие и силь
ные. Он отражает опыт со
трудничества, рожденного в 
жестокую и суровую пору. В 
период тяжелых испытаний, 
когда Вьетнам вел героиче
скую борьбу за свою свобо
ду, Советский Союз стоял 
рядом с ним. В той славной 
борьбе мы были вместе. 
Вместе мы и сейчас.

Так что договор можно 
по праву назвать зеркалом 
и наших сегодняшних отно
шений. Это — искренние,

чистые- отношения братьев 
по классу, по совместной 
борьбе за марксистско-ле
нинские идеалы. В полити
ке, экономике, в сфере идео
логии, в других областях 
мы уже сегодня имеем жи
вые и полнокровные связи.

В основе советско-вьет
намского сотрудничества 
лежит не материальный 
расчет, хотя, конечно же, 
мы считаемся с экономи
ческими интересами друг 
друга. Главное в том, что 
мы — интернационалисты. 
И успехи братского Вьетна
ма, успехи каждой социали
стической страны нас толь
ко радуют. В них- советские 
люди видят обгДий выиг
рыш дела мира и социаль
ного прогресса.

И еще одна характерная 
черта есть у договора. Этот 
документ обращен в буду
щее. В договоре выражена 
решимость КПСС и Компар
тии Вьетнама, обоих наших 
государств год от года обо
гащать сотрудничество, кре
пить советско-вьетнамскую 
дружбу, строить ее на века.

Велико и международное 
значение договора. Мир, 
спокойствие, избавление от 
всякого вмешательства из
вне, добрососедские отно
шения — вот что особенно 
нужно сейчас Юго-Восточ
ной Азии, азиатскому кон
тиненту в целом, странам 
всего мира. Этим целям и 
будет служить договор.

В заключение Л. И. Бреж
нев предложил утвердить 
Указ о ратификации До
говора о дружбе и сотрудни
честве между Союзом Со
ветских Социалистических 
Республик и Социалистиче
ской Республикой Вьетнам, 
подписанного 3 ноября 1978 
года, и поставил проект 
Указа на голосование.

Договор о дружбе и со
трудничестве между Совет
ским Союзом и Социалисти
ческой Республикой Вьет
нам ратифицирован Пре
зидиумом Верховного Сове
та СССР единогласно.

Товарищ Л. И. Брежнев 
подписывает Указ о рати
фикации договора и рати
фикационную грамоту.

Затем Президиум Верхов
ного Совета СССР рассмот
рел вопрос о проектах Ука
зов и постановлений о на
значении и проведении вы
боров в Верховный Совет 
СССР десятого созыва.

С сообщением по этому 
вопросу выступил кандидат 
в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР - 
В. В. Кузнецов. Он напом
нил, что на последней сес
сии Верховного Совета 
СССР принято предложе
ние Президиума о проведе
нии очередных выборов в 
высший орган власти стра
ны в марте будущего года. 
Было отмечено, что при ре
шении вопроса о Бремени 
проведения выборов в пол
ной мере учитывались дей
ствующее законодательство, 
практика выборов, мнение 
союзных республик, а так
же предложения граждан, 
внесенные в ходе всенарод
ного обсуждения Конститу- ■ 
ции. С учетом этих факто
ров намечается провести 
очередные выборы в Вер
ховный Совет СССР в вос
кресенье, 4 марта 1979 года. 
В выступлении были оха
рактеризованы проекты 
Указов и постановлений 
Президиума, которые необ
ходимо принять в связи с 
предстоящими выборами.

Выступивший по данно

му вопросу Л. И. Брежнев 
сказал:

Мы вступаем в большую 
и ответственную политиче
скую кампанию. И нужно с 
первых же шагов задать ей 
деловой тон, поставить в 
центр внимания выполнение 
задач, намеченных XXV 
съездом партии, Пленумами 
Центрального Комитета.

Новая Конституция на
полнила всю работу наших 
органов власти, в том числе 
Верховного Совета СССР, 
более глубоким содержани
ем. А  это, в свою очередь, 
предъявляет новые, гораздо 
более высокие требования к 
тем людям, которых народ 
посылает в Советы, называ
ет своими депутатами.

Эти требования возраста
ют потому, что теперь мы 
располагаем огромным на
родным хозяйством, разви
тыми системами народного 
образования, здравоохране
ния, социального обеспече
ния, и надо полнее и рачи
тельнее использовать имею
щиеся богатства, острее ви
деть недостатки. И голос де
путата, голос народа дол
жен быть здесь самым ве
сомым. Эти требованйя воз
растают потому, что партия 
во весь рост поставила зада
чу совершенствования уп
равления во всех его звень
ях. Мы добиваемся, чтобы 
кадры работали с полной 
нагрузкой и отдачей, чтобы 
безусловно выполнялись на
ши плйны, повышались ка
чество, эффективность про
изводства. И -контроль депу
татов, контроль народа дол
жен быть здесь еще более 
действенным.

Наконец, требования к 
Советам, к их депутатам 
возрастают потому, что осу
ществление всех наших 
планов требует высокой ор
ганизованности, дисципли
ны и активности. А  эти ка
чества не рождаются сами 
по себе. Нужна повседнев
ная работа по воспитанию и 
сплочению масс. И место де
путатов в этом деле, их лич
ный пример трудно пере
оценить.

Новый Закон о выборах 
обеспечивает широкое, сво
бодное и деловое обсужде
ние качеств каждого канди
дата, увеличивает сроки для 
такого обсуждения. Мы сто
им за то, чтобы эти положе
ния Закона активно исполь
зовались. Это поможет ото
брать и выдвинуть кандида
тами в депутаты наиболее 
достойных, наиболее автори
тетных людей.

Уверен, что партийные 
организации, наша общест
венность сделают все необ
ходимое для того, чтобы в 
Верховный Совет СССР бы
ли выдвинуты и избраны 
передовые представители 
народа, чтобы в нем был со
бран воедино весь лучший 
опыт,' все лучшие силы на
шего общества, строящего 
свое коммунистическое бу
дущее, сказал в заключение 
Л. И. Брежнев.

Президиум единогласно 
принял Указы о назначе
нии выборов, об избиратель
ных округах, а также дру
гие решения, связанные с 
предстоящими выборами в 
Верховный Совет СССР. 
Указы Президиума Верхов
ного Совета СССР будут 
опубликованы в централь
ной печати.

В заседании Президиума 
приняли участие секретари 
ЦК КПСС И. В. Капитонов 
и М. В. Зимянйн, руководи
тели ряда центральных уч
реждений и ведомств.

(ТАСС).,

Д е в я т а я  с е с с и я  В е р х о в н о г о  
С о ве та  Р С Ф С Р  д е в я то го  созы ва

Могучим созидательным 
порывом охвачены трудя
щиеся Российской Федера
ции. Как и весь советский 
народ, они настойчиво бо
рются за претворение в 
жизнь социально-экономи
ческой программы, выдви- 

■ нутой XXV съездом партии.
Единодушное одобрение, 

стремление с еще большей 
энергией штурмовать рубе
жи пятилетки вызвали у 
тружеников городов и сел 
Советской России решения 
ноябрьского (1978 г.) Плену
ма ЦК КПСС, выступление 
на нем Генерального секре
таря ЦК КПСС, Председате
ля Президиума Верховного 
Совета СССР товарища Л. И. 
Брежнева, документы деся
той сессии Верховного Сове
та СССР. По предначертани
ям партии сверяют они свою 
трудовую поступь, ритм со
циалистического соревнова
ния.

С чувством патриотичен 
ской гордости за достигну
тые успехи, с непоколеби
мой готовностью превратить 
в реальность планы партии 
собрались народные избран
ники на девятую сессию 
Верховного Совета РСФСР 
девятого созыва, которая 
открылась 14 декабря в Мо
скве, в Большом Кремлев
ском дворце.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами, стоя, 
встретили депутаты и гости

товарищей Л. И. Брежнева, 
Ю. В. Андропова, В. В. Гри
шина, А. А. Громыко, А. П. 
Кириленко, А. Н. Косыгина, 
А. Я. Пельше, Г. В. Романо
ва, М. А. Суслова, Д. Ф. Ус
тинова, . К. У. Черненко, 
П. IX. Демйчева, В. В. Куз
нецова, М. С. Соломенцева, 
Н. А. Тихонова, И. В. Капи
тонова, В. И. Долгих, М. В. 
Зимянина, Я. П. Рябова, 
К. В. Русакова, М. С. Горба
чева.

Сессию открыл Председа
тель Верховного Совета 
РСФСР депутат В. А. Ко- 
т е ль н и к о Е .

Участники сессии почтили 
вставанием память депута
тов А. В. Геловани, Р. Т. Кп- 
соплеткина, К. Н. Косульни- 
кова и И. И. Синягина, скон
чавшихся за время между 
сессиями.

Принимается постановле
ние по докладу Мандатной 
комиссии о признании пол
номочий вновь избранных 
депутатов В. П. Трушина, 
А. Г. Шумейко, В. М. Шаба
нова, Н. 3. Милагценко, А. Н. 
Натесова, Н. Т. Синегубова, 
А. В. Вануйта.

Депутаты единогласно ут
вердили повестку дня сессии 
и порядок ее работы.

В повестке, дня сессии во
просы:

1. Об избрании членов 
Президиума Верховного 
Совета РСФСР.

2. О Государственном пла

не экономического и соци
ального развития РСФСР 
на 1979 год и о ходе выпол
нения Государственного пла
на экономического и соци
ального развития РСФСР в 
1978 году.

3. О Государственном бюд
жете РСФСР на 1979 год и 
об исполнении Государствен
ного бюджета РСФСР за 
1977 год.

4. О проекте Закона 
РСФСР «Об охране и ис
пользовании памятников ис
тории и культуры».

5. Об утверждении Указов 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР.

По первому пункту пове
стки дня выступил Предсе
датель Президиума Верхово- 
ного Совета РСФСР депу
тат М.. А. Я с н о е . О н  внес 
предложение избрать члена
ми Президиума Верховного 
Совета РСФСР депутатов 
Н. А. Захарова, А. М. Зубо
ва, В. И. Лакомова, Ю. А. 
Овчинникова, Л. В. Плотни
кову, Е. Н. Сабинина.

Сессия единогласно при
нимает постановления об 
избрании этих депутатов 
членами Президиума Вер
ховного Совета РСФСР и об 
освобождении их от обязан
ностей членов Постоянных 
комиссий Верховного Сове
та РСФСР.

Сессия продолжает свою 
работу.

(ТАСС).
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Еще к 7 октября, первой 
годовщине Конституции
СССР, был выполнен трех
летний план десятой пяти
летки в укрупненной брига
де Белояровского лесозаго
товительного пункта Тогур- 
ского ЛПК. Руководит 
бригадой кавалер ордена 
«Знак Почета» коммунист 
Леонид Дорофеевич Ус
тюгов. Большой организа
торский опыт бригадира- 
наставника успешно помо
гает в работе коллектива.

В сложных условиях сейчас 
идет заготовка леса вахто
вым методом. Но, несмотря 
на трудности, план ноября 
был перевыполнен. Ду
ша всей бригады — так 
говорят товарищи о Л. Д. 
Устюгове.

А когда появится сво
бодное Еремя, Л. Д. Ус
тюгов интересуется делами 
своих сыновей. Семейная 
династия Устюговых сла
вится среди лесозаготовите
лей Белояровки. Младший,

а Ш ю ш 3

комсомолец Виктор Устюгов, 
окончил курсы ДОСААФ, 
работает шофером на лесо
участке. А  старший, ком
сомолец Анатолий Устюгов, 
окончил Томский лесотех
нический техникум и ра
ботает заведующим гара
жом.

НА СНИМКАХ: бригадир 
укрупненной бригады ком
мунист Л. Д. Устюгов и луч
ший вальщик М. А. Тата
ринцев.

Фото Н. Черныша.

ПЛАН ГОДА-ДОСРОЧНО
Коллектив Тимирязевско

го лесопункта Томского ле
сопромышленного комбина
та выполнил план года по 
заготовке, раскряжевке и 
вывозке леса. В этом заслу
га всех работников подраз
деления, и особенно укруп
ненной лесозаготовительной 
бригады кавалера ордена
Трудовой Славы III степени 
В. И. Гречнева. Костяк
бригады — ветераны лесо
пункта. Достаточно сказать, 
что десять трактористов 
проработали здесь около 20 
лет. Это прежде всего М. Ф. 
Старушек, П. В. Веремейчик. 
Отличных результатов -до
биваются кавалер ордена
Ленина вальщик В. К.
Кантаев, участник всесоюз
ного конкурса мастеров-ле- 
сорубов В. Н. Чубуков, чоке- 
ровщик И. С. Быков и дру
гие.

Сейчас, в конце года, кол
лектив лесопункта наращи
вает ударные темпы.

П. АНИКИНА, 
инженер по соревнова
нию Томского лесопро
мышленного комбината.

В П Е Р Е Д И  — С Е В Е Р Я Н Е
Коллектив самого север

ного в объединении Томлес- 
пром Каргасокского лесо
промышленного комбината 
добился успеха в социали
стическом соревновании по 
итогам 11 месяцев. На лесо
секах лучше других порабо
тала комсомольско-моло
дежная бригада Ю. М. Тот- 
оглы. В начале декабря она 
первой выполнила годовое 
социалистическое обязатель
ство. Достигнут и другой 
большой успех. Выполнен 
план четырех лет. Всего с 
начала пятилетки заготовле
на 271 тысяча кубометров.

Отлично поработал кол

лектив Среднетымского ле
сопункта. Досрочно справи
лись с годовыми обязатель
ствами лесосечные бригады 
В. В. Балукова и Г. П. Коре
панова. На нижнем складе 
лесопункта отличилась
бригада Юрия Буги. С годо
вым планом справились все 
бригады и экипажи Средне
тымского лесопункта.

Среди у к р у п н е н  н ы х  
бригад нижних складов впе
реди коллективы под руко
водством А. И. Усенко из 
Сангальки и В. А. Василье
ва из Неготки.

Н. КАЛУГИНА.
Каргасокекий район.

З а с е д а н и е  П р е з и д и у м а  

В е р х о в н о г о  С о в е т а  Р С Ф С Р
13 декабря состоялось 

очередное заседание Прези
диума Верховного Совета 
РСФСР, на котором были 
обсуждены вопросы, связан
ные с проведением девятой 
сессии Верховного Совета 
РСФСР девятого созыва. 
Президиум рассмотрел пред
ложения о повестке дня и 
порядке работы сессии.

Рассмотрены также воп-

рось'п о завершении работы 
Планово-бюджетной и дру
гих постоянных комиссий 
Верховного Совета РСФСР 
по предварительному рас
смотрению Государственного 
плана экономического и со
циального развития РСФСР 
на 1979 год и хода выполне
ния плана в 1978 году, Госу
дарственного бюджета
РСФСР на 1979 год и отчета

об исполнении бюджета за 
1977 год; о завершении в по
стоянных комиссиях работы 
над проектом Закона 
РСФСР «Об охране и ис
пользовании памятников ис
тории и культуры». По 
этим вопросам приняты со
ответствующие постановле
ния.

Вел заседание Председа
тель Президиума Верховно
го Совета РСФСР М. А. Не
нов.

В работе Президиума при
нял участие член Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС А. П. Кириленко.

(ТАСС).

В  С В Е Т Е  В О З Р О С Ш И Х  З А Д А Ч
13 декабря состоялось за

седание Совета Министров 
РСФСР, на котором обсуж
дены задачи, вытекающие 
из решений ноябрьского 
(1978 г.) Пленума ЦК КПСС, 
выводов и установок, изло
женных в речи товарища 
Л. И. Брежнева на Плену
ме. В работе заседания при
няли участие руководители 
министерств и ведомств, 
Председатели Советов Ми
нистров автономных рес
публик, крайисполкомов и 
облисполкомов, Московского 
и Ленинградского гориспол
комов.

Рассмотрен широкий круг 
вопросов, связанных с по
вышением эффективности и 
качества работы, дальней
шим развитием промыш
ленного и сельскохозяйст
венного производства. Об
суждены практические ме
ры по улучшению капи
тального строительства, про
изводства товаров народно
го потребления, торговли, 
культурно-бытового обслу
живания населения, раз
вертыванию социалистиче
ского соревнования за до
срочное выполнение пла
нов и обязательств.

Сосредоточив главное вни
мание на поисках резервов 
роста экономики, высту
павшие подчеркнули необ
ходимость совершенствова
ния стиля и методов работы 
советских и хозяйственных 
органов, повышения ответ
ственности кадров за пору
ченное дело как важного 
условия осуществления пла
нов экономического и соци
ального развития.

На заседании выступил 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров РСФСР 
М. С. Соломенцев. (ТАСС).

О р и е н т и р у я с ь  
н а  в ы с о к и е  
т р е б о в а н и я
«Новые задачи требуют 

новых решений», — сказал 
в яркой глубокой речи на 
ноябрьском Пленуме ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев.

Да, сегодня мы должны 
работать, ориентируясь на те 
высокие требования, кото
рые поставлены перед совет
скими людьми решениями 
Пленума и десятой сессии 
Верховного Совета СССР. А  
это рначит — надо полнее 
мобилизовать силы, выиски
вать новые резервы, избав
ляться от недостатков,, рабо- 

| тать не просто хорошо, но 
творчески.

Наш участок занимается 
монтажом ячеек для уст
ройств числового программ
ного управления. План 
трех лет пятилетки мы вы
полнили 10 октября. Нема
лый вклад ' в успех, дела 
внесли лучшие радиомон
тажницы Л. В. Головченко, 
Г. Н. Пилипченко, Л. В. 
Добровольская. Цех наш но
сит почетное звание' «Цех 
отличного качества». А  уча

сток, которым руковожу, 
имеет самый высокий коэф
фициент отличных изделий 
среди монтажных участков. 
Мы не собираемся останав
ливаться на достигнутом. 
Будем стремиться еще более 
совершенствовать свой труд, 
не снижая при этом темпов: 
На это нас настраивают -и 
решения Пленума.

Очень помогает в работе 
комплексная система ' управ
ления качеством труда и 
продукции — УКТП, которая 
сейчас внедряется во всех 
цехах и службах объедине
ния. В нашем цехе она дове
дена до каждого рабочего. 
Эта система ориентирует на 
еще большую ответствен
ность, дисциплинирует. Ва
жным становится не только 
процент выработки, но и 
коэффициент качества, кото
рый выводится ежемесячно. 
Основную роль он играет и 
в социалистическом соревно
вании за звание «Лучший 
по профессии».

Перед нами стоит еще не
мало задач. И мы приложим 
все усилия, чтобы успешно 
их решить. Ответим на забо
ту партии и правительства 
высокопроиэводи т е л ь н ы м  
трудом.

Г. МИЛЕЕВА, 
мастер участка № 6 мон
тажного цеха объедине- 

. ния «Контур».

Г
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ПОСЛЕ ОТЧЕТОВ И ВЫБОРОВ

По к р и т и ч е с к и м
замечаниям коммунистов

В первичных, районных и городских 
партийных организациях области за
вершилась отчетно-выборная кампания. 
В ходе отчетно-выборных собраний и 
конференций коммунисты сделали не
мало серьезных критических замеча
ний о работе партийных, хозяйствен
ных органов, внесли ценные предложе
ния по улучшению их работы.

Сейчас партийные комитеты обобща

ют эти замечания и предложения, раз
рабатывают меры по претворению их в 
жизнь. Одни предложения должны за
нять свое место в перспективных пла
нах работы комитетов, другие требуют 
немедленного воплощения. Дело это на
до начинать не откладывая.

Редакция обратилась в ряд райкомов 
КПСС и попросила рассказать, как на
чалась эта работа.
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Сегодня бюро райкома 

КПСС рассмотрит уже под
готовленную программу ме
роприятий по критическим 
замечаниям и предложени
ям коммунистов, высказан
ным ими во время отчетно- 
выборной кампании. В этих 
мероприятиях —• 120 пунк
тов, их реализация рассчи
тана примерно, на двухлет
ний срок.

—Многие критические вы- 
ступления, — сказал первый 
секретарь райкома КПСС
A. Г. Конюх, — и это вполне 
естественно, касались лес
ной промышленности — 
важной отрасли индустрии 
района. Выступая на район
ной партийной конферен
ции, секретарь парткома 
Парабельского леспромхоза
B. В. Бахарев говорил о не
обходимости создать круп
ный механизированный
нижний склад на Оби, в 
районе Куяльцев. Вез этого 
древесина лиственных по
род, заготавливаемая в 
Нельмачевском и Тарском 
лесопунктах, как правило, 
обсыхает на берегу П*арабе- 
ли и гибнет. В этом году, на
пример, обсохло до 30 тысяч' 
кубометров. Это — вопию
щая бесхозяйственность. В 
объединении же Томлеспром 
этот вопрос решается мед
ленно.

Сейчас райком КПСС и 
руководство Парабельского 
леспромхоза решили найти

временное решение, постро
ив нижний склад своими 
силами. На берегу Оби уже 

' возведены жилье, гараж, 
расчищена площадь для 
разделки поступающей дре
весины. Уже в этом году 
здесь будет подготовлено к 
отгрузке 35 тысяч кубомет
ров лиственного леса, а в бу
дущем объем отгружаемой 
древесины возрастет до 100— 
130 тысяч кубометров. К 
новому лесопункту проложе
на дорога, и через несколько 
дней лесовозы повезут сюда 
заготовленный лес.

Другое критическое заме
чание, по которому уже при
нимаются меры, было сде
лано с трибуны конферен
ции главным врачом рай-, 
больницы Б. Н. Тарыкиным. 
Отметив, что сдача в экс
плуатацию ноеого терапев
тического корпуса (он вой
дет в строй буквально через 
несколько дней) значитель
но улучшит медицинское 
обслуживание населения 
района, он говорил о необ
ходимости расширить рай
онную поликлинику, над
строив ее здание за счет ко
оперирования средств круп
ных предприятий. Это пред
ложение уже претворяется в 
жизнь. Определен круг 
предприятий, которые вне
сут в эту стройку свою до
лю. Найден проектиров
щик. Выбрана строитель
ная организация. Реше

ние этого вопроса позволит 
значительно расширить ам
булаторное лечение трудя
щихся.

Доярка совхоза им. Шиш
кова Р. П. Родикова крити
ковала райком КПСС и ру
ководителей совхоза за сла
бое руководство социалисти
ческим соревнованием. Сей
час в рамках выполнения 
постановления бюро обкома 
КПСС о зимнем комплексе 
сельхозработ в совхозе, как 
и в других хозяйствах рай
она, создана специальная 
группа по обеспечению 
зимнего комплекса. Уже на
метились и в целом по 
району — сдвиги в произ
водстве молока. Есть основа
ния считать, что годовой 
план и план трех лет пяти
летки район выполнит.

Есть, конечно, и такие 
проблемы, выдвинутые де
легатами конференции, ко
торые внутри района ре
шить нельзя. Ряд проблем 
работники районного коми
тета партии уже поставили 
перед областными органи
зациями.' Это — строитель
ство двухрамного цеха в 
пос. Шпалозаводе (объедине
ние Томлеспром), реконст
рукция дороги Парабель — 
Пудино, крайне необходи
мая в связи со строительст
вом нефтепровода к Луги- 
нецкому месторождению 
(Облавтодор), и другие.

Ц Е Л Ы Й !  5SP
Говорит первый секретарь 

Веохнекетского райкома 
КПСС В. В. Ильин:

— В ходе отчетно-выбор
ной кампании, в партийной 
орщрдаации района комму
нисты высказали немало

, критических замечаний и 
деловых предложений, ко
торые сейчас требуется во
плотить в жизнь. Некоторые 
из них непосредственно ка
саются и работников аппа
рата райкома.

Секретарь парткома Ингу- 
зетского леспромхоза А. А. 
Гусаков упрекнул работни
ков*' районного комитета пар
тии, что в последнее время 
они редко бывают на местах, 
поэтому даже с секретарями 
партийных организаций ра
ботают преимущественно 
по телефону. Это — серьез
ный упрек. • Мы обсудили его 
в аппарате райкома. Сейчас 
составлен четкий и подроб
ный график, предусматри
вающий систематическое по
сещение работниками рай
кома КПСС -закрепленных 
за ними партийных органи
заций. Многие работники 
аппарата выехали на места,

Т Е Г У Л Ь Д Е Т
Секретарь райкома КПСС 

Ю. А . Мышкин рассказал:
— Все замечания и пред

ложения коммунистов све
дены в единый документ. 
Определены сроки устране
ния недостатков и лица, от
ветственные за это. Райко
му уже удалось добиться 
положительных сдвигов по 
целому ряду позиций.

Вот примеры. В отчетном 
докладе на конференции и 
в выступлениях делегатов 
критиковалось положение с 
автобусным движением
дальнего следования.- На ли
нии Тегульдет—Томск кур
сировали только два автобу
са — один отправлялся раз 
л сутки до областного цент
ра. другой — ему навстречу. 
Сейчас районное, автохозяй
ство получает еще две но
вые комфортабельные ма
шины. Это позволит свя-* 
зать Тегульдет ежедневным 
рейсом с Асино.

Выступая на отчетно-вы
борном партийном собрании 
в первичной организации 
узла связи, . электромонтер

чтобы оказать практическую 
помощь секретарям партий
ных организаций в плани
ровании работы на первый 
квартал будущего года. Все 
закрепленные за организа
циями работники аппарата 
в обязательном порядке бу
дут присутствовать на де
кабрьских партийных соб
раниях.

Делегат районной партий
ной конференции председа
тель районного комитета на
родного контроля А. Л. Кру- 
пин говорил с ее трибуны о 
том, что в Ингузетском, Ка- 
тайгинском леспромхозах, 
на Белоярском лесопромыш
ленном комбинате постоян
но допускается перерасход 
горюче-смазочных материа
лов, более того— в совхозах 
района вообще не внедрены 
нормы расходования этих 
материалов. Сейчас в Ка- 
тайгинском леспромхозе, в 
ряде других организаций 
созданы комиссии по учету 
расхода ГСМ, создаются они 
и в других организациях. 
Исполкомам Советов народ
ных депутатов рекомендова
но ежеквартально заслуши
вать информацию хозяйст

венных руководителей о 
расходовании горюче-сма
зочных материалов.

Другой вопрос, поднятый 
А. Л. Крупиным, касался 
учебы народных контроле
ров, партийного руководст
ва их деятельностью. 12 де
кабря в райкоме КПСС со
стоялся семинар председате
лей групп народного конт
роля и заместителей секре
тарей партийных организа
ций, отвечающих за этот 
участок работы. Рекомендо
вано ежемесячно заслуши
вать на партийных Собрани
ях отчеты народных конт
ролеров сб их деятельности.

Началась — правда, пока 
что только в организацион
ном плане — реализация 
критического выступления 
на конференции машиниста 
экскаватора СМП-290 Н. Е. 
Аврамчика, говорившего о 
слабой работе субподрядчи
ков этого коллектива. В рай
ком были приглашены, в ча
стности, руководители
СМП-501, которым указали 
на необходимость улучшить 
выполнение обязанностей 
субподрядчика.

дружинник А. А. Шату
нов указал на необходи
мость резко улучшить рабо
ту опорного пункта по охра
не общественного порядка в 
районном центре. Пункт 
плохо оборудован, в нем 
нет постоянного дежурства 
работников милиции. На 
днях в райкоме КПСС сос
тоялось заседание районно
го штаба добровольных на
родных дружин, посвящен
ное улучшению работы 
опорного пункта. Намечены 
меры коренного улучшения 
его работы. Выделена штат
ная единица для работника, 
который прстоянно будет 
находиться в опорном пунк
те. Решен и вопрос с обору
дованием помещения.

На районной партконфе
ренции прозвучали критиче
ские замечания о том, что в 
строительных организациях 
района •—■ ПМК-7 Облмеж- 
колхозстроя, РСУ-9 Облрем- 
строя и других — мало что 
делается для подготовки 
кадров строителей и закреп
ления их на стройках рай

она. Райком собрал недавно 
совещание руководителей 
строительных организаций 
и СПТУ-10, открытого в этом 
году в райцентре и готовя
щего механизаторов. Решено 
с будущего года набирать 
ежегодно по две группы уча
щихся по строительным 
специальностям. Базовым 
предприятием для них ста
нет ПМК-7. Согласие на это 
мероприятие областного уп
равления профтехобразова
ния получено.

— Замечу также, — сказал 
в заключение Ю. А. Мыш
кин, — что районная пар
тийная организация начала 
принимать меры 'для усиле
ния партийного влияния в 
животноводстве, о необходи
мости чего татке говори
лось на районной конферен
ции. На днях бюро райкома 
КПСС приняло кандидатами 
в члены партии двух доярок 
— 3. И. Андрееву из совхоза 
«Красногорский» и Г. В. 
Агуля из совхоза «Тегуль- 
детский». Готовятся стать 
коммунистами еще несколь
ко работников ферм.

О горячем одобрении тру
дящимися страны итогов 
ноябрьского (1978 г.) Плену
ма ЦК КПСС, сессии Вер
ховного Совета СССР, реши
мости добиться новых ус
пехов в четвертом году пя
тилетки говорили участники 
состоявшегося 13 декабря 
в Москве пленума ВЦСПС. 
На нем были обсуждены 
задачи профсоюзов, вы
текающие из решений Пле
нума ЦК КПСС и указаний 
товарища Л. И. Брежнева, 
содержащихся в выступле
нии на Пленуме.

С докладом выступил 
председатель ВЦСПС А. И. 
Шибаев.

Первоочередная задача 
профсоюзов, подчеркивалось 
на пленуме, — сконцентри
ровать усилия на узловых 
народнохозяйственных про
блемах, обеспечить выпол
нение и перевыполнение 
плана 1979 года каждым 
трудовым коллективом, со-

Б О Е В Ы Е  З А Д А Ч И  П Р О Ф С О Ю З О В

здать все необходимые ус
ловия для достижения вы
соких конечных результа
тов как в экономике, так и 
в решении социальных воп
росов.

Предметом повседневной 
заботы всех профсоюзных 
организаций должно стать 
выполнение намеченной 
программы роста народного 
благосостояния, увеличения 
производства и повышения 
качества товаров народного 
потребления. Все это требу
ет дальнейшего совершен
ствования организаторской 
и воспитательной работы 
комитетов и советов проф
союзов, повышения ее кон
кретности, деловитости, опе
ративности.

Отмечалось, что главным

методом участия профсою
зов в решении хозяйствен
но-политических задач, мо
гучей силой подъема про
изводства всегда было со
циалистическое соревнова
ние. На его основе многие 
трудовые коллективы до
бились высоких результа
тов: к первой годовщине
новой Конституции СССР 
свыше семи миллионов тру
дящихся, 345 тысяч коллек
тивов цехов, участков, ферм, 
бригад, около 16 тысяч 
предприятий, организаций, 
колхозов и совхозов завер
шили задания трех и более 
лет пятилетки.

Широкую поддержку по
лучила инициатива передо
вых рабочих Москвы — вы
полнить личные пятилетние

задания к 110-й годовщине 
со дня рождения В. И. Ле
нина. Шагает по стране по
чин ростовчан — работать 
без отстающих.

При внедрении опыта пе
редовых коллективов и но
ваторов производства, гово
рилось на пленуме, необхо
димо руководствоваться
указанием товарища Л. И. 
Брежнева о том, что нам 
нужны деловые, действи
тельно идущие из гущи 
масс инициативы, способ
ные зажечь, вдохновить 
миллионы людей.

Отмечались недостатки в 
работе профсоюзных орга
низаций. Некоторые из них 
слабо нацеливают трудовые 
коллективы на более полное 
использование имеющихся

возможностей роста и по
вышения эффективности 

. производства. Сейчас, под
черкивали участники пле
нума, необходимо создать в 
каждом трудовом коллекти
ве обстановку деловитости 
и товарищеской взаимопо
мощи, обеспечить строгое 
соблюдение плановой, про
изводственной и трудовой 
дисциплины, развернуть
борьбу за изыскание резер
вов для принятия встреч
ных планов и напряжен
ных, экономически обосно
ванных социалистических 
обязательств.

Утверждены бюджеты
профсоюзов СССР и госу
дарственного социального 
страхования на 1979 год.

т т

Радиомонтажник цеха 
.№ 15 производственного 
объединения «Контур» ком

сомолец Олег Скориков по
стоянно перевыполняет
сменное задание. Качество

монтажа у него всегда вы
сокое.

Фото В. Казанцева.

Пропагандистские группы выехали на село
Партийные организации 

городов и районов области 
ведут активную пропаганду 
и разъяснение решений но
ябрьского (1978 г.) Пленума 
ЦК КПСС, положений и вы
водов, содержащихся в ре
чи Генерального секретаря 
ЦК партии, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета С С С Р  товарища Л. И. 
Брежнева на Пленуме, ито
гов десятой сессии Верхов
ного Совета страны. В тру
довых коллективах повсе
местна выступают лекторы, 
докладчики, политинфор
маторы, агитаторы.

Для оказания помощи 
райкомам и горкомам пар
тии в проведении этой ра
боты отдел пропаганды и

агитации обкома КПСС на
правил пропагандистские 
группы. Их участники — 
штатные и внештатные лек
торы обкома партии, уче
нью Томска выступят с 
лекциями перед нефтяника
ми, геологами, строителями, 
лесозаготовителями, живот
новодами, механизаторами. 
Они также выступят с лек
циями на семинарах идео
логического актива. Такие 
семинары провели Колпа- 
шевский, Асиновский, Стре- 
жевской горкомы, Тегуль- 
детский, Зырянский, Перво
майский, Верхнекетский 
райкомы КПСС.

А. ЯКОВЛЕВ.

ООДУШЕЦЛЕНИЕ — 
это сейчас отличает 
коллектив Асиновской 

ПМК производственного 
объединения . Томсксель- 
хозмонтажкомплект. Здесь 
сказывается, как и всюду, 
резонанс таких важных со
бытий, как недавно состо
явшиеся Пленум ЦК КПСС 
и сессия Верховного Совета 
СССР, наметившие гранди
озный план экономического 
и социального развития 
страны на 1979 год и рас
смотревшие предваритель
ные, но уже впечатляющие 
итоги текущего года. Есть в 
ПМК и свои, так сказать, 
внутренние причины для 
приподнятого настроения. 
Дело в том, что план строи
тельно-монтажных работ пе
ревыполнен не только за 11 
месяцев, но и годовой. 
Включая и обязательства. А 
в них, в частности, было за
писано: «Завершить план 
третьего года десятой пяти
летки в объеме 650 тысяч 
рублей к 25 декабря». Ровно 
на месяц раньше было вы
полнено строительно-мон
тажных работ на 658,8 тыся
чи рублей.

Однако годовой план хотя 
и перевыполнен, декабрь
ский с повестки дня все 
равно не снимается. Почи
вать на лаврах не приходит
ся. И утром бригадиры ста
раются не задерживаться на 
базе, а, получив все необхо
димое на складе, сразу 
разъезжаются со своими 
бригадами по объектам. А

их немало: станция техни
ческого обслуживания в 
Асине, здание для молодня
ка в с.. Новокускове совхоза 
«Комсомолец», кормоцех 
Казанской фермы того же 
совхоза, профилакторий сов
хоза «Филимоновский», Но- 
вониколаевский коровник 
совхоза «Коммунист», Се
меновская мастерская кол
хоза «Сибиряк» Зырянского 
района...

М. И. Кириленко. Совсем 
немного — на 0,7 процента 
— отстал от Мазаника и 
бригадир сантехников А. К. 
Кббаико.

С перевыполнением завер
шили свою 11-месячную 
программу также бригады 
Э. Г, Ахтерякова, Л. И. Со
кольникова, Г. И. Лаврова и 
другие.

Среди мастерских участ
ков за 11 месяцев лучшие

НА СЕЛЬСКИХ СТРОЙКАХ

Н А В С ТР Е Ч У ВРЕМ ЕНИ
Как выглядят итоги со

ревнования в разрезе бригад 
и участков?

Внушительнее всех — у 
бригады сантехников, воз
главляемой М. А. Мазани- 
ком, — 151,4 процента. Впро
чем, удивляться не прихо
дится. Бригада Михаила 
Антоновича постоянно рабо
тает со значительным опере
жением графика. Не слу
чайно портрет бригадира по
мещен на городскую Доску 
почета.

Однако у этого коллектива 
есть и достойные соперники. 
Всего на 0,4 процента отста
ла бригада электромонтаж
ников, возглавляемая

показатели имеет коллектив, 
возглавляемый Е. С. Хай
дом, затем следуют участки 
В. И. Круковского и И. В. 
Тыряткина.

В чем же секрет система
тического перевыполнения 
планов и обязательств кол
лективом Асиновской ПМК? 
В чем секрет того, что объ
екты сдаются с оценкой не 
ниже как «хорошо»?

Можно много доброго го
ворить об организации тру
да, укреплении трудовой и 
производственной дисципли
ны, о подборе кадров и т. д. 
Но важнейшую роль играет 
социалистическое соревно
вание, которое существует

здесь не на бумаге, а явля
ется действенным фактором. 
Оно отличается широкой 
гласностью. Показатели всех 
бригад и участков за каж
дый месяц вывешиваются 
на видном месте для всеоб
щего обозрения. И, надо ска
зать, никого не оставляют 
равнодушным.

Итоги соревнования подво
дятся ежемесячно на собра
ниях коллектива. При рас
пределении мест учитыва
ются не только общие пла
новые показатели, но также 
и состояние трудовой дис
циплины в том или ином 
коллективе, качество выпол
няемых работ, поведение в 
быту и в общественных ме
стах... Все это имеет и нема
лое воспитательное значе
ние.

В постановлении ноябрь
ского (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС отмечено: «... Сила и 
эффективность соревнова
ния прежде всего в том, что
бы каждый коллектив, каж
дый трудящийся работал 
высокопроизводительно, ус
пешно справлялся с выпол
нением производственных 
заданий, принятых социа
листических обязательств и 
встречных планов как по 
количественным, так и каче
ственным показателям».

Коллектив Асиновской 
ПМК именно так и работает. 
Потому-то к нему и новый 
год, как правило, приходит 
раньше календарного време
ни.

П. СУХАЧЕВ.
г. Асино.

ВЫШКИ НАД 

С А М О Т Л О Р О М

НИЖНЕВАРТОВСК (Тю
менская область), 12 декаб
ря. (Корр. ТАСС В. Жиля- 
ков). Сегодня коллектив 
объединения Нижневар- 
товскнефтегаз выполнил 
годовой план по монтажу 
вышек. На месторождениях 
Самотлора смонтировано 
1.017 буровых станков.

НижневартоЕЦЫ внесли 
большой вклад в освоение 
нефтяных богатств тюмен
ского севера: они первыми в 
Западной Сибири перешли 
на круглогодичный монтаж 
установок на болотах, ис
пользуя для этого проморо
женные дороги. Сейчас ши
рокое распространение по
лучил скоростной метод 
строительства. Оборудова
ние собирают в крупные 
блоки и узлы, которые до
ставляют на месторожде
ния. Предварительная ук
рупненная сборка деталей 
позволила в несколько раз 
сократить сроки строитель
ства.

В оставшиеся , до нового 
года дни коллектив Ниж- 
невартовскнефтегаза ре
шил смонтировать дополни
тельно к плану около 60 бу
ровых.

П Е Р Е Д О В О Й

К О Л Л Е К Т И В
ремонтников - строителей 
ГРСУ-19 Томского треста 
Горремстрой (начальник 
Я. И. Чернявщук, секретарь 
партийной организации
Н. С. Панфилов) завершил 
выполнение трехлетнего 
плана десятой пятилетки.

Ремонт фасадов зданий в 
Томске за три года увели
чен в 2,5 раза. Высокое ка
чество работ строители по
казали нынче при обновле
нии зданий научной биб
лиотеки университета, гео
логического корпуса поли
технического института,
облкниготорга, детского уни
вермага, фасадов зданий на 
проспекте им. Ленина, ули
цах БатенЬкова, Кулагина.

Первенство в социалисти
ческом соревновании в этом 
коллективе прочно удержи
вают бригады, которые воз
главляют Г. Е. Мальцев и 
коммунист М. Г. Улькина.

Коллектив ГРСУ-19 в- бу
дущем году выполнит работ 
по обновлению фасадов до
мов на десять процентов 
больше, чем в текущем.

А. РУДЕНКО, 
управляющий трестом 

Горремстрой.

Наука — 

производству Проблемы селекции

З А  О П Ы Т О М  И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Й  Р А Б О Т Ы
В докладе на собрании^ ак- 
гва областной. партийной 
рганизапии, рассмотревше- 
5 задачи, вытекающие из 
оложений книги товарища 
. И. Брежнева «Целина», 
гмечался полезный опыт 
омского района. На фер- 
ах, в мастерских механи- 
аторов этого района созда- 
ы центры общественно-по- 
итической работы. Реше- 
ие задач идейно-воспита- 
эльного характера здесь 
эсно увязывают с произ

водственными делами. В 
работе с людьми системати
чески участвуют руководи
тели, специалисты хозяйств.

Кривошеинский райком 
КПСС организовал изучение 
опыта идеологической рабо
ты в совхозах Томского рай
она. Группа партийных ра
ботников, , руководителей 
кривошеинских хозяйств по
бывала в совхозах «Тахта- 
мышевский», «Корнилов
ский», где познакомилась с 
центрами общественно-по

литической работы на фер
мах и в машинно-трактор
ной мастерской.

— Все, кто из нашего рай
она побывал в пригородных 
хозяйствах, —- сказал пер
вый секретарь Кривошеин- 
ского райкома КПСС Н. Ф. 
Филатов, — отметили: да,
это действительно ценный 
опыт. Некоторым руководи
телям, специалистам наших 
хозяйств еще не хватает 
умения сочетать организа
торскую и воспитательную

работу. Об этом говорилось 
и на районной партийной 
конференции. Райкомом 
партии разработана про
грамма создания в производ
ственных коллективах райо
на центров общественно-по
литической работы, вовлече
ния в нее руководящих кад
ров, специалистов сельского 
хозяйства, лесной промыш
ленности, других отраслей. 
Мы проявим настойчивость 
в ее реализации.

Таежная зона Западной 
Сибири, где расположена 
Нарымская государственная 
селекционная станция, яв
ляется по существу грани
цей современного земледе-- 
лия в северной части этого 
обширного региона Россий
ской Федерации.

Почвенно - климатические 
условия таежной зоны спе
цифичны для северного 
земледелия. Выращиванию 
сельскохозяйственных куль
тур мешает недостаток теп
ла. Сумма биологически ак
тивных температур (выше 
10 град. С) в мае—сентябре 
составляет 1300—1400 граду
са, а в неблагоприятные го
ды — 1100 градусов, что до
статочно лишь для созрева
ния скороспелых сортов. 
Короткий безморозный пе
риод, опасность весенних и 
особенно осенних замороз
ков, обилие осадков при не
достатке тепла требуют со
здавать в процессе се
лекции приспособленные 
к этим условиям но
вые сорта. Они должны 
не только давать больше 
продукции, но и иметь высо
кие качественные показате
ли: содержать у зерновых 
культур больше белка и не
заменимых .аминокислот, 
крахмала в клубнях карто
феля, обладать повышенной 
устойчивостью к наиболее 
распространенным болез
ням, быть приспособленны
ми к местным условиям.

Основная задача, возло
женная на нашу станцию,— 
выведение преимущественно 
скороспелых высокоурожай
ных сортов озимой ржи, ов
са, ячменя, гороха, картофе
ля и многолетних трав, то 
есть тех культур, надеж
ность выращивания которых 
в таежной зоне подтвержде
ны опытными учреждения

ми и сельскохозяйственной 
практикой.

Только за последние годы 
небольшим коллективом се
лекционеров нашей станции 
создано и передано в госу
дарственное испытание 15 
сортов различных культур, 
из которых 9 районированы 
более чем в 20 областях, 
краях, автономных респуб
ликах Российской Федера
ции и Казахстана. Некото
рые сорта нашей селекции 
занимают значительные по
севные площади. Сорт овса 
«нарымский-943», райониро
ванный в 8 областях Урала, 
Сибири и Дальнего Востока, 
высевался в 1977 году на 
826 тысячах гектаров. Быст
ро внедряется в производст
во скороспелый, устойчивый 
к полеганию сорт овса ин
тенсивного типа «таежник» 
с потенциалом урожайности 
до 65 центнеров с гектара. 
Если в 1975 году он высевал
ся на 22 гектарах, то в 1077 
году, в год . районирования,— 
более чем на 30 тысячах. 
Сорта картофеля - «колпа- 
шевский», «идеал» и «приоб
ский» могут давать 'до 500 
центнеров с гектара, имеют 
высокое содержание крахма
ла й хорошие вкусовые ка
чества, пользуются спросом.

В связи с ростом городов 
и рабочих поселков в таеж
ной зоне Западной Сибири, 
вызванным освоением неф
тяных и газовых месторож
дений, перед селекционера
ми еще острее встали зада
чи создания сортов, приспо
собленных к суровым усло
виям Севера.

Необходимо расширить и 
углубить работу по селекции 
кормовых культур и карто
феля. Однако имеющимися 
на станции силами сделать 
это в соответствии с совре
менными требованиями
практически невозможно.

Взять хотя бы проблему ка
чества продукции новых сор
тов, в частности, создания 
зернофуражных сортов с 
повышенным содержанием 
белка и незаменимых ами
нокислот в зерне. Задачу 
эту нужно решать селекцио
неру вместе с генетиками и 
биохимиками. Но из-за не
достатка лабораторного обо
рудования, реактивов, мало
численности штатов или от
сутствия специалистов эти 
исследования ведутся неэф
фективно. На первых эта
пах процесса селекционер 
работает интуитивно, так как 
не располагает данными по 
содержанию белка или неза
менимых аминокислот в 
гибридном материале. Лишь 
через несколько лет, когда 
сорт уже по существу соз
дан, получает от биохимика 
информацию по этим пока
зателям. Почти аналогичная 
картина и при выведении 
новых сортов, обладающих 
иммунитетом к различным 
болезням. Такое положение 
затрудняет разработку ново
го сорта с заданными пара
метрами, затягивает сроки 
его создания. Тормозят се
лекционную работу на стан
ции отсутствие теплицы и 
климатических камер, недо
статок малогабаритной тех
ники для посева, ухода и 
уборки многочисленных де
лянок.

Повышению эффективно
сти селекционной работы в 
значительной мере могли 
бы способствовать коопера
ция и хорошо налаженный 
обмен гибридным материа
лом между селекционными 
учреждениями. Ежегодно 
каждый селекционер браку
ет тысячи гибридных форм, 
не изученных в различных 
экологических условиях, 
среди которых может быть 
ценный селекционный мате

риал для других почвенно- 
климатических зон. Одним 
из препятствий в этом важ
ном деле, на наш взгляд, 
является отсутствие узако
ненных рекомендаций об ав
торских правах учреждений 
и селекционеров, использо
вавших не свой гибридный 
материал для создания но
еого сорта и передавших 
его другому учреждению. 
Широкий обмен селекцион
ным материалом позволил 
бы уменьшить затраты руч
ного труда на гибридиза
цию, дал бы возможность 
полнее использовать уже 
созданные формы.

Имеются недостатки так
же во внедрении новых сор
тов в производство. Даже 
когда сорт признается пер; 
спективным, хозяйства мало 
заинтересованы в его раз
множении, так как не полу
чают за его семена сортовой 
надбавки. Не во всех обла
стях еще с должным внима
нием относятся к быстрому 
размножению впервые рай
онированных сортов, из-за- 
чего снижается экономиче
ская эффективность от вне
дрения.

В докладе на июльском 
(1978 г.) Пленуме ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев подчеркнул, 
что внедрение достижений 
науки необходимо поставить 
на хорошую плановую осно
ву.

Пора бы навести порядок 
в координации научно-иссле
довательских работ по селек
ции и предоставлении по 
ним отчетности. Ка наш 
взгляд, эти функции могло 
бы взять на себя Сибирское 
отделение ВАСХНИЛ вместо 
теперешних почти десятка 
учреждений.

С. ХРИСТОЛЮБОВ,
заместитель директора
Нарымской селекцион

ной станции по науке.

*
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ПЛАН ТРЕХ ЛЕТ
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■ *

В Ы П О Л Н Е Н
_рапортует Калтайский
лесхоз Томского района,
завершивший производ
ственные задания не 
только по выпуску то
варной продукции, но и 
по промышленному про
изводству и реализации. 

, I Этот уверенный финиш 
коллектива стал возмож
ным благодаря ударной 
работе' многих его под
разделений, личным тру
довым победам. В этом 
году в областном социа
листическом . соревнова
нии по управлению лес
ного хозяйства классных 
мест неоднократно доби
вался водитель лесовоза
A. М. Рявкин. Победите
лем выходила и бригада
B. М. Рогова, занятая на 
выпуске пиломатериалов.

Высокой производи
тельности труда в тече
ние года добивались трак
тористы И. П. Лукашев, 
И. Л. Губарь, В. М. Сте
панов и другие. Их еже
месячная норма выра
ботки составляет 110 115
процентов.

В. КРЮКОВ.
Томский район.

35 УДАРНЫХ ДЕКАД

было объявлено в этом 
году на Томском под
шипниковом з а в о д е .  
Накал соревнования по
зволил многим подразде
лениям предприятия до
срочно завершить план 
этого года и трех лет пя
тилетки. Недавно о боль
шой трудовой победе ра
портовал филиал ГПЗ-5— 
завод приборных под
шипников, который на
чал работать в счет 1979 
года. До конца нынешне
го года здесь будет про
изведено 327.000 ц сверх
плановых изделий.

Отлично потрудились 
рабочие шлифовально
сборочного цеха, участ
ка 83-й серии и других.

Т. ФЕДОРОВ.

СМОТР -  КОНКУРС
цеховых вечеров объяв
лен на Томском заводе 
режущих инструментов.
Он посвящен 109-й го
довщине со дня рожде
ния В. И. Ленина.

Начался смотр торже
ственной встречей цеха 
№ 6, посвященной исто
рии и традициям рабоче
го коллектива. Она про
шла в форме «Голубого 
огонька», на который бы
ли приглашены в каче
стве почетных гостей ве
тераны труда, отдавшие 
производству более 30 
лет жизни. Стенды рас
сказывали о ходе социа
листического соревнова
ния. Состоялись чество
вание передовиков, фото
графирование их у зна
мени завода, празднич
ный концерт.

Н. СТАРИКОВА.

ПО НОВОГОДНЕМУ 
К А Л Е Н Д А Р Ю

трудятся двенадцать
бригад и два участка 
Томского манометрового 
завода. Среди них — 
бригады Героя Социали
стического Труда, депу
тата областного Совета 
народных депутатов Э. Б. 
Быковой и В. Н. Демидо
ва, комсомольско-моло
дежные коллективы
Н. Васильчук и В. Лож- 
никовой.

Выполнив личные со
циалистические обяза
тельства, взятые на 1978 
год, 377 рабочих пред
приятия трудятся в счет 
следующего года пяти
летки.

В. ПЕТРОВ.

НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ
устанавливается на Том
ском химфармзаводе. В
цехе № 4 осваиваются 
новые автоматы для мой
ки флаконов, которые 
позволят резко повысить 
производительность тру
да на этой операции. В 
цехе готовых лекарствен
ных препаратов также 
ведутся пуско-наладоч
ные работы. Новая су
шилка для многокомпо
нентных смесей позволит 
совместить сразу не
сколько операций—сме
шение, сушку и приго
товление гранул. Эконо
мический эффект от ее 
внедрения составит 7.000 
рублей в год.

Оборудование будет 
введено в эксплуатацию 
в первом квартале 1979 
года.

Г. ВИКТОРОВ.

Д е п у т а т

и ж и з н ь
ПЕРЕД ВСТРЕЧЕЙ С ИЗВИРИГЕЛЯМ И

В состав Ленинского рай
онного Совета народных де
путатов я избран в восьмой 
раз. Многолетняя депутат
ская работа позволяет от
четливо увидеть, как пре
творяются в жизнь наказы 
избирателей, для которых 
необходимы длительный
срок и большие капиталь
ные вложения.

Правда, часто получается 
так, что об исполнении дол
госрочных наказов держат 
отчет другие избранники. Я 
нынче своим избирателям 
буду рассказывать о том, 
что нам, депутатам, удалось 
выполнить в текущем году: 
благоустроены улицы Вок
зальная, Чулымская, Транс
портная, улучшена работа 
некоторых предприятий
сферы обслуживания насе
ления...

Но после того, как расска

жу об этих текущих делах 
и хлопотах, кто-то из слуша
телей обязательно спросит: 
а как насчет строительства 
жилья, детского сада, боль
ницы для железнодорожни
ков?

Молодым депутатам такие 
вопросы в новинку, а мне 
тяжело на них отвечать 
запросы повторяются.

Я—старый томич-желез
нодорожник. Работаю в ва
гонном депо станции
Томск-Н уже 30 лет. Вижу, 
как быстро застраивается 
город. На моих глазах про
ходит техническое перевоо
ружение железнодорожного 
транспорта, совершенствует
ся путевое хозяйство. Толь
ко за 3 года десятой пяти
летки объем грузоперевозок 
вырос более чем в два раза.

Выполняя постановление

ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «О мерах по раз
витию железнодорожного 
транспорта в 1976—1980 го
дах», руководители пред
приятий Томского железно
дорожного узла стали улуч
шать работу всех звеньев 
транспортного конвейера/ 
Больше внимания уделяется 
коммунально-бытовым ус
ловиям работы коллективов. 
Реконструирован вокзал на 
станции Томск-I, строится 
Здание связи на станции 
Томск-П, заканчивается 
строительство колесно-роли
кового цеха вагонного депо. 
Семьи железнодорожников 
вселились недавно в два 
двадцатиквартирных дома 
на 6-м километре станции 
Томск-Северный.

Все то новое, что появи
лось на железнодорожном 
узле и улицах, прилегаю

щих к станции Томск-П, из
биратели видят. И тем не 
менее перспективный воп
рос о жилье, детском саде, 
больнице непременно зада
дут.

Как депутат я включен в 
состав постоянной комиссии 
райсовета- по жилищным 
вопросам, участвовал в про
верках состояния и в рас
пределении жилья в кол
лективах предприятий. И 
потому знаю, могу сравни
вать: коллективы железно
дорожников в числе остро- 
нуждающихся. Да, они име
ют 29 тысяч квадратных 
метров жилья, но большая 
часть их пришла в ветхое 
состояние, подлежит капи
тальному ремонту. А  вот 
вопрос о начале строитель
ства 128-квартирного дома 
откладывается третий год. 
Управление Западно-Сибир

ской железной дороги из
вестило, что детский сад в 
этой пятилетке не будет 
строиться, несмотря на то, 
что очередь для устройства 
ребятишек велика.

Подготовлена проектно- _ 
сметная документация на 
рабочую столовую, а средств 
для этого не выделено. Мои 
избиратели — машинисты, 
осмотрщики вагонов, соста
вители поездов, кондукто
ры вагонов—обслуживаются 
в столовой № 2 второго 
треста столовых, в которой 
всего 50 мест.

Устарело здание, не по 
силам небольшой железно
дорожной больнице обслу
живать 30-тысячный кон
тингент железнодорожни
ков, транспортных строите
лей и их семей.

В северной части Томска 
в связи с подачей тепла от

дальнего источника закры
ваются мелкие котельные 
и жилые дома подключают
ся к теплоцентралям. А 
расположенные рядом дома 
железнодорожников — нет. 
Их ведомство не имеет 
средств на эти цели.

Еще пример. Поезда, кото
рые формируются в Том
ске, нередко уходят без по
стельных принадлежностей. 
В чей дело? Прачечные го
рода не всегда обеспечива
ют заказы вагонного депо, а 
строительство ведомствен
ной прачечной, для которой 
уже подготовлена площадка 
и завезена часть материа
лов, не ведется. Причина 
все та же — нет средств. .

Знаю: руководители пред
приятий Томского железно
дорожного узла затратили 
немало сил и написали гору 
официальных бумаг, хода
тайствуя о комплексном 
развитии узла, о необходи
мости начала строительства 
объектов соцкультбыта для 
отряда томских железнодо
рожников. Но руководство 
Тайгинского отделения и

управления Западно-Сибир
ской железной дороги не
внимательно к нашим нуж
дам, средств на строитель
ство по-прежнему не пла
нирует.

Что же, смириться и
ждать, когда отставание со 
строительством станет еще 
сильнее тормозить работу 
транспорта?

Считаю, что руководите
ли узла: начальник вагон
ного депо В. Г. Карпенко, 
начальники станций В. П. 
Путятов, Ф. К. Вячистый, 
управляющий трестом
Томсктрансстрой В. Е. Богач 
еще не исчерпали в этом де
ле возможностей, не были в 
необходимой мере настой
чивыми и принципиальны
ми в удовлетворении за
просов железнодорожников.

А. ЦЫРОВ, 
бригадир Томского ва
гонного депо, кавалер 
орденов Октябрьской Ре
волюции, Трудового
Красного Знамени и 
«Знак Почета», депутат 
Ленинского районного 

Совета.

I ПО СЛЕДАМ 
Н А Ш И Х  

В Ы С Т У П Л Е Н И Й

« Ч е л о в е к
а

без сознания»
Директор химфармза- 

вода Н. Зайцев и секре
тарь партийного бюро 
С. Ярославцева сообщили 
редакции о том, что ста
тья «Человек без созна
ния» («Красное знамя», 
19 ноября) обсуждена на 
расширенном совещании 
у директора и в цехах. 
Факты, изложенные _в 
газете, соответствуют дей

ствительности. Воспита
тельная работа в кол
лективе усилена.

Виновные в хищении, 
о котором рассказыва
лось в статье, наказаны.

Отгрузка продукции 
сейчас осуществляется в 
строгом соответствии с 
инструкцией, что обеспе
чивает ее сохранность. 
Усилен и личный конт
роль за отгрузкой со сто
роны заместителя дирек
тора А. Коновалова и на
чальника транспортного 
цеха Н. Новака.

« К т о  д е л а е т  
р е к л а м у ? »

Так называлось вы
ступление товароведа ба
зы Росторгодежды В. Ас
таховой, опубликован

ное в нашей газете 1 но
ября.

Нам ответил замести
тель начальника област
ного управления торгов
ли Г. Т. Дорохов: «Воп
рос, поднятый газетой, 
считаем своевременным. 
Практика работы инфор
мационных служб в Мо
скве, Ленинграде и дру
гих городах свидетельст
вует о целесообразности 
их создания.

На основании приказа 
Министерства торговли 
РСФСР от 28.08.78 по уп
равлению торговли издан 
приказ о создании ин
формационных служб в 
торговых организациях. 
Разработано положение 
о справочно-информаци
онной службе в рознич
ной торговле города Том
ска».

ГРАЖДАНСКАЯ ОБОРОНА..................................................................шиши

К А Ч Е С Т В У  У Ч Е Б Ы  -  
Г Л А В Н О Е  В Н И М А Н И Е

Начался новый учебный 
год в системе гражданской 
обороны (ГО). На большин
стве объектов хорошо подго
товились к занятиям, свое
временно и организованно 
приступили к учебе.

Начальникам граждан
ской обороны объектов, их 
штабам в начавшемся учеб
ном году предстоит решить 
'большой комплекс задач. 
Главная из них — настой
чивое выполнение решений 
партии и правительства по 
гражданской обороне, по
вышение готовности объекг 
тов народного хозяйства к 
работе в условиях военного 
времени, улучшение подго
товки руководящего соста
ва, служб и формирований 
ГО, всего населения к за
щите от современных 
средств поражения.

Успех обучения граждан
ской обороне во многом за
висит от хорошо продуман
ного планиоования учебного 
процесса. Об этом убеди
тельно свидетельствует опыт 
коллектива завода «Сиб- 
электромотор», где началь
ником гражданской оборо
ны являётся В. В. Коробов, 
а начальником штаба — 
В. Т. Куц.

На этом предприятии 
тщательно отработаны пла
нирующие документы, под
готовлена необходимая
учебная литература, журна
лы и расписания занятий 
для каждой учебной груп
пы, подобраны руководите
ли групп, разработано поло
жение о социалистическом 
соревновании по ГО между 
отделами и цехами.

Однако хорошо спланиро
ванный учебный процесс — 
это еще не все. На объекте 
проводится большая орга
низаторская работа по вы
полнению намеченного, 
осуществляется строгий 
контроль за проведением 
запланированных мероприя
тий.

Из года в год здесь совер-. 
шенствуется учебно-мате
риальная база. Создан учеб
ный комплекс по ГО, вклю
чающий убежище, учебный 
городок, учебный пункт, хо
рошо оформленные классы. 
Все это позволяет качест
венно обучать личный со
став формирований практи
ке ведения спасательных и 
неотложных аварийно-вос
становительных работ.

В каждом отделе и цехе 
имеются уголки и стенды по 
гражданской обороне. Мно
гие занятия проводят на
чальник гражданской обо
роны объекта, начальник 
штаба и начальники служб. 
Можно с уверенностью ска
зать, что гражданская обо
рона на этом предприятии 
стала делом всех и каждо
го.

Успешно начали новый 
учебный год на многих дру
гих предприятиях области, 
в том числе на объектах, 
возглавляемых Начальника
ми гражданской обороны 
А. Ф. Пушных, Г. П. Коло
совым и начальниками шта

бов А. И. Тяпковым и П. Д. 
Букариным.

К сожалению, есть и та
кие хозяйственные руково
дители, которые недооцени
вают важность обучения по 
ГО, считая это дело второ
степенным. Очевидно, они 
не в полной мере проник
лись той ответственностью, 
которая на них возложена.

. К числу таких руководите
лей можно отнести началь
ника гражданской обороны 
рыбозавода В. Ю. Маркова 
и его начальника штаба 
В. В. Иноземцева. На ,этом 
предприятии не позаботи
лись о своевременном нача
ле занятий по гражданской 
обороне.

Борьба за высокую орга
низацию и качество учебы, 
за интенсивный процесс 
обучения, безусловное вы
полнение учебных планов и 
программ, преодоление по
слаблений и упрощенчества 
— вот основные направле
ния деятельности штабов 
ГО.

Особые требования предъ
являются к подготовке ру
ководящего и командно-на
чальствующего состава объ
ектов. Опыт показывает, 
что там, где этот состав 
хорошо обучен и имеет 
глубокие знания, как пра
вило, на высоком уровне 
проводятся все мероприятия 
ГО.

В новом учебном году 
предстоит дальше совершен
ствовать формы и методы 
обучения всех категорий на
селения. Этому прежде всего 
и должна быть подчинена 
организаторская, политико
воспитательная работа ру
ководителей, штабов и 
служб гражданской оборо
ны.

Главное место в системе 
обучения личного состава 
формирований отводится 
практическим занятиям. 
Важно, чтобы на таких за
нятиях и учениях постоян
но велась решительная 
борьба с шаблоном и услов
ностями.

Надо помнить, что новый 
учебный год — это не повто
рение пройденного, а после
довательное совершенство
вание приобретенных ра
нее навыков, знаний и опы
та.

Наиболее активной фор
мой подготовки объекта яв
ляется комплексное учение, 
суть которого заключается 
в том, что все участники 
действуют одновременно, в 
единой тактической обста
новке и решают весь ком
плекс задач, предусмотрен
ных планом гражданской 
обороны объекта, на его ма
териально - производствен
ной базе без остановки про
изводственной деятельности. 
Упор при этом делается на 
практическую отработку ме
роприятий по защите на
селения, на приведение объ
екта в готовность к работе 
в особых условиях и по ли
квидации последствий напа
дения противника.

Комплексным учениям 
должна предшествовать

тщательная подготовка ру
ководящего состава, фор
мирований и остальных 
участников.

Отличительной особенно
стью нового учебного года 
является то, что комплекс
ные учения будут проходить 
также с группой объектов, 
связанных между собой об
щей территорией или произ
водственной деятельностью.

Учитывая большое напря
жение моральных и физи
ческих сил, которого потре
бует выполнение задач в 
особых условиях, следует 
обращать первостепенное 
внимание на морально-по
литическую и психологиче
скую подготовку формиро
ваний. От стойкости, муже
ства и высокого морального 
состояния бойцов формиро
ваний гражданской оборо
ны будет зависеть успех в 
выполнении гуманной зада
чи оказания помощи пост
радавшему населению.

В минувшем учебном го
ду в области немало сдела
но по совершенствованию 
гражданской обороны, за
ложена хорошая основа для 
дальнейших успехов в под
готовке всего населения к 
различным способам защи
ты от всевозможных видов 
и систем оружия массового 
уничтожения. Анализ ито
гов учебы показывает, что 
повысилась ответственность 
личного состава формиро
ваний за овладение зна
ниями по гражданской обо
роне.

К сожалению, нельзя ска
зать, что настроения бес
печности и благодушия из
житы везде. И сегодня не 
лишне еще раз повторить: 
мы живем в неспокойном 
мире, агрессивные круги 
империалистических госу
дарств взвинчивают гонку 
вооружений, провоцируют 
военные авантюры, подры
вают усилия социалистиче
ского содружества, направ
ленные на углубление раз
рядки международной на
пряженности. В этих усло
виях работу по подготовке 
к защите объектов и насе
ления от оружия массового 
поражения недооценивать 
нельзя.

Отвечая на вопросы еже
недельника социал-демокра
тической партии Германии 
«Форвертс», Леонид Ильич 
Брежнев говорил: «Мы не 
хотим войны и не готовим 
войну. Но советский народ 
по собственному горькому 
опыту знает, какие громад
ные жертвы среди населе
ния могут вызвать дейст
вия агрессора. И мы слиш
ком часто слышим рассуж
дения с другой стороны от
носительно готовности к на
несению «мощных, уничто
жающих, упреждающих 
ударов» и т. п., чтобы не 
принимать никаких мер з*а- 
щиты».

В. ПОПОВ,
подполковник, началь
ник курсов гражданской
обороны Томской обла

сти.

Е ж д н н а р а д н а я
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н ф о р м э ц и я

е п о р т е р ы  T A G C  и А П Н  сообщают

ДОГОВОР БРАТСКОЙ ДРУЖБЫ
ХАНОЙ, 13 декабря. Се

годня в президентском д'вор- 
це в торжественной обста
новке . состоялась церемония 
обмена ратификационными 
грамотами Договора о друж
бе и сотрудничестве между 
СССР и СРВ.

Выступая на церемонии, 
член Политбюро ЦК КНВ, 
заместитель Премьер-Мини
стра и министр иностран
ных дел СРВ Нгуен Зуй 
Чинь заявил: Заключение
договора стало важным со
бытием в политической 
жизни народов двух стран, 
ознаменовало новый э.тап в 
развитии нерушимых отно
шений боевой солидарности 
и сотрудничества между 
вьетнамским и советским 
народами. Он отвечает чая
ниям и интересам народов

двух наших стран, интере
сам социалистических го
сударств и вносит активный 
вклад в дело мира, стабиль
ности в Юго-Восточной 
'Азии и во всем мире.

Весь вьетнамский народ, 
сказал Нгуен Зуй Чинь, го
рячо приветствует этот до
говор, являющийся для не
го источником вдохновения 
в деле успешного выполне
ния задач, поставленных 
IV съездом КПВ.

Братские социалистиче
ские страны, наши друзья и 
широкая мировая общест
венность целиком поддер
живают и высоко оценива
ют договор между СРВ и 
СССР. КПВ, правительство 
СРВ и весь вьетнамский на
род, отметил он, отдадут 
все силы успешному пре

творению' в .жизнь догово
ра, дальнейшему укрепле
нию и расширению отно
шений дружбы, боевой со
лидарности и всестороннего 
сотрудничества, которые 
тесно связывают партии и 
народы двух наших стран.^

В заключение Нгуен Зуй 
Чинь пожелал успехов брат
скому советскому народу, 
который под руководством 
КПСС и ее ЦК, возглавляе
мого товарищем Л. И. Бреж
невым, осуществляют исто
рические задачи, поставлен
ные XXV съездом КПСС, 
программу строительства 
коммунизма.

На церемонии присутст
вовали член Политбюро ЦК 
КПВ, Премьер-Министр 
правительства СРВ Фам Ван 
Донг и другие официальные 
лица.

В И Н Т Е Р Е С А Х  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В А
БАГДАД, 13 декабря. При

ем Генеральным секретарем 
ЦК КПСС, Председателем 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежневым 
находящегося в СССР с 
официальным дружествен
ным .визитом заместителя 
Генерального секретаря 
Партии арабского социали
стического возрождения
(ПАСВ), заместителя Пред
седателя Совета революци
онного командования Ирак
ской Республики _ Саддама 
Хусейна — в центре внима
ния широких кругов ирак
ской общественности,
средств массовой информа
ции страны.

Все иракские газеты под 
крупными заголовками се
годня помещают на первых 
полосах сообщения из Мо
сквы о состоявшейся встре
че в Кремле. В них указы
вается, что в ходе прошед
шей в дружественной обста
новке беседы Л. И. Брежнев 
и С. Хусейн выразили удов
летворение развитием все
стороннего взаимовыгодного 
сотрудничества между обе
ими странами. «Аль-Джум- 
рия» подчеркивает, что сто
роны подтвердили свое 
стремление и в дальнейшем 
укреплять советско-ирак
ские отношения на прочной 
основе Договора о дружбе и 
сотрудничестве.

Репортаж о приеме Л. И. 
Брежневым Саддама Хусей
на транслировался ирак
ским телевидением.

.

В польском городе Петркув-Трыбунальски сдан в эк
сплуатацию комбинат крупнопанельного домостроения. 
Это уже десятое предприятие подобного типа, построен
ное в республике при техническом содействии Советского 
Союза. Его производительность — 180 тысяч квадратных 
метров жилья в год. До 1981 года из СССР будет постав
лено в Польшу технологическое оборудование еще для 
9 крупных «фабрик домов». В свою очередь ПНР на
правит в Советский Союз строительные материалы.

НА СНИМКЕ: на территории нового комбината круп
нопанельного домостроения.

(Фото ЦАФ—ТАСС).

Н е о ж и д а н н о е  р е ш е н и е
РИМ, 13 декабря. Италь- ного фонда государств—чле- 

янское правительство объя- нов «Общего рынка» создать 
вило о вступлении Италии . в Западной Европе «зону
в так называемую «Евро
пейскую валютную систе
му» (ЕВС). Об этом сообщил 
вчера в ходе продолжаю
щихся парламентских деба
тов председатель совета 
министров Италии Дж. Ан- 
дреотти. Местная печать от
мечает, что решение прави
тельства было принято под 
давлением ФРГ и Франции.

Как известно, на состояв
шейся недавно в Брюсселе 
сессии Европейского совета 
сообществ на уровне глав 
государств и правительств 
Италия не дала окончатель
ного ответа на предложение 
Бонна и Парижа. Офици
ально цель ЕВС, которая по 
инициативе двух стран бу
дет введена с 1 января 
1979 г., заключается в том, 
чтобы с помощью совмест-

валютной стабильности» и 
попытаться оградить валюту 
стран «девятки» от все более 
обесценивающегося долла
ра.

По отношению к проекту 
ЕВС «девятка» раскололась 
на два лагеря: государства с 
«сильной» валютой (ФРГ, 
страны Бенилюкс) и страны 
со «слабой» валютой (Ан
глия, Италия и Ирландия), 
опасающиед# негативных 
экономических последствий 
участия в ЕВС..

Именно этими опасениями 
была вызвана осторожная 
позиция итальянского пра
вительства на брюссельской 
сессии. Она встретила тогда 
поддержку демократических 
партий Италии. Поэтому но
вое решение правительства,

оказавшееся для многих 
неожиданным, вызвало бур
ную реакцию в политиче
ских партиях.

Коммунистическая и со
циалистическая партии, 
поддерживающие в парла
менте однопартийный каби
нет Андреотти, выступили 
с критикой этого шага пра
вительства. Они считают, 
что вступление Италии в 
ЕВС на нынешних услови
ях может нанести удар по 
валютно-финансовой систе
ме страны, превратить лиру 
в мишень для спекулятив
ных махинаций на евро
пейских валютных биржах.

Дебаты в парламенте по 
вопросу по ЕВС и позиция 
правительства грозят обост
рить противоречия между 
партиями парламентского 
большинства и поставить 
итальянское правительство 
в трудное положение.

Н е з а б ы в а е м ы е
с т р а н и ц ы 1
ОТТАВА, 13 декабря. В 

связи с выходом в Кана
де на английском языке 
книги Л. И. Брежнева > 
«Малая земля» руково
дитель издательства «Но- - 
зерн бук хауз», извест-« 
ный писатель Дайсон 
Картер заявил коррес
понденту ТАСС:> «Я ч и 
тал много книг ю войне, 
в том числе Советских ав
торов. Но «Малая1 земля» 
произвела на меня особо 
сильное впечатление. Она 
написана с ясных пози
ций коммуниста, комис
сара Советской f Армии. 
Личное участие автора 
книги в военных дейст
виях, его опыт солдата, 
позволяют читателю как 
бы самому находиться н 
центре описываемых со
бытий. Когда я закончил 
читать книгу Л. И. .Бреж
нева, я испытывал чувст
во причастности к тяже
лой, героической борьбе 
советского народа за а Ма
лую землю». |

Д. Картер отметил,J-- что 
сразу же после публика
ции в журнале «НЮзерн 
нейборз» отрывка иэ/-1 кни
ги Л. И. Б р е ж н е в а р е 
дакцию поступило мно
жество писем с просьба
ми издать ее пол(ностью.

Д. Картер таюйе сооб
щил, что существуют 
планы издания Канаде 
книги Л. И. Брежнева 
«Целина». Я ознакомился 
с отрывками из) этой кни
ги, сказал он. «Безуслов
но, она будет пользовать
ся большим успехом в 
Канаде, где существует 
собственная проблема 
целинных земель. Вы 
продемонстрировали пре
имущество социалистиче
ской системы сельского 
хозяйства и развеяли 
мрачные предсказания 
буржуазной прессы о не
минуемом провале освое
ния целины».

«Я надеюсь, что изда
ние новой книги Л. И. 
Брежнева поможет глуб
же познакомить канад
ского читателя с жизнью 
советского, народа и его 
выдающегося руководи
теля Л. И. Брежнева»,— 
сказал в заключение 
Д. Картер.

D O  И М Я

углубления
р а з р я д к и

ЖЕНЕВА, 13 декабря. В 
городе Монтре закончи
лось совещание экспер
тов по мирному урегули
рованию споров. Оно бы
ло созвано в соответст
вии с Заключительным 
актом Совещания по бе
зопасности и сотрудниче
ству в Европе и решени
ем белградской встречи. 
В нем участвовали пред
ставители всех 35 стран— 
участниц общеевропей
ского совещания.

В центре внимания со
вещания в Монтре нахо
дился рабочий документ, 
внесенный Советским 
Союзом, ГДР, Польшей и 
Чехословакией. В нем со
держится предложение 
об обязательных кон
сультациях в качестве 
общеприемлемого метода 
мирного урегулирования 
споров, дополняющего 
уже существующие сред
ства.

Предложение социали
стических стран нашло 
отражение в принятом 
экспертами заключитель
ном докладе, в результа
те чего созданы условия 
для его последующего 
рассмотрения. В докладе 
также рекомендуется 
правительствам стран — 
участниц на предстоя
щей мадридской встрече 
изучить возможность со
зыва нового совещания 
экспертов для продолже
ния этой работы.

Юлже- я
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Доцент политехнического 
института Георгий Василье
вич Симонов уже много лет 
преподает в - университете 
марксизма-ленинизма Том
ского обкома КПСС. Его 
лекции по курсам «Труд ру
ководителя» и «Актуальные 
проблемы теории политики 
партии» отвечают всем тре
бованиям современных зна
ний, вызывают большой ин
терес у слушателей. Рефера
тивные работы, выполнен
ные под его руководством, 
находят применение в прак
тической деятельности вы
пускников.

Фото Е. Лисицына.
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Рекорд за рекордом

ФЕРГАНА, 13 декабря. 
(ТАСС). Еще один рекорд — 
всесоюзный — был установ
лен под сводами ферганско
го Дворца культуры, где 
проходит розыгрыш Кубка 
СССР по тяжелой атлетике 
и чемпионат страны в от
дельных упражнениях. Его 
автором стал волгоградский 
атлет Виктор Веретенников 
(56 кг), толкнувший снаряд 
весом 147,5 килограмма. Это 
на два килограмма выше 
прежнего рекорда Владими
ра Аникина.

Виктор Веретенников еще 
раз поднялся на пьедестал 
почета как победитель со
ревнований в сумме двое
борья — 255 килограммов.
Второй результат показал 
москвич Олег Караяниди — 
245 кг, такой же результат у 
ереванца Самвела Мурадя- 
на, занявшего третье место 
из-за несколько большего 
собственного веса.

Звание чемпиона страны 
в рывке завоевал одессит 
Геннадий Хван — 107,5 кг.

Вечером на ферганский 
помост вышли штангисты 
весовой категории до 60 кг.

Лидер атак— Тюменев
ОТТАВА, 13 декабря. 

(Корр. ТАСС). Молодой фор
вард Тюменев забросил две 
шайбы и удачно «ассистиро
вал» товарищам, забившим 
еще два гола, во встрече 
второй сборной СССР с хок
кеистами известной совет
ским любителям спорта по 
выступлению в «Турнире 
«Известий» профессиональ
ной команды «Квебек нор- 
дикс». Этот матч, состояв

шийся в Квебеке, советские 
хоккеисты выиграли — 6:3 
(3:1, 2:1, 1:1).

Кроме Тюменева, отли
чился его одноклубник — 
хоккеист «Крыльев Сове
тов» Кабанов, также дваж
ды поразивший ворота 
«Квебек нордикс», по шай
бе забросили Лобанов и 
Скворцов.

Это было второе выступ
ление и вторая победа на
шей команды в нынешней 
серии матчей с клубами 
ВХА.

Встречу наблюдали свы
ше 10.000 любителей хоккея.

Не д а в н о , ранним ут
ром на перекрестке 
проспектов Комсо

мольского и Имени Фрун
зе погибла девятилет
няя девочка. Она спешила 
на урок музыки, и вот (ка
кое жестокое мгновенье!) 
жизнь, по существу только 
начавшаяся, оборвалась...
. — Почему это произошло? 

— спросили мы у работни
ков ГАИ.

— А  почему вообще на 
дорогах происходят ава
рии? — резонно заметили 
они. — Чья-то неосторож
ность: шофера или постра
давшего, а там уж дело слу
чая...

те об этом в горисполкоме. 
Мы неоднократно обраща
лись туда с различными 
предложениями, но вот по
мощи не получили.

— Какие предложения? — 
удивился заместитель пред
седателя горисполкома Н. А. 
Сергеев. — Впервые слышу. 
Что значит утверждают? То
гда пусть представят копии 
этих предложений.

В данной ситуации оста
валось одно: встретиться оп
понентам. На следующий 
день встреча состоялась. Но 
вот неожиданность: от бы
лой несогласованности сто
рон и следа не осталось. 
Полное единодушие!
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ОПАСНЫЕ
ПЕРЕКРЕСТКИ
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Г В годы войны Константин 
Симонов писал: «Никто еще 
не 'знает средств от неожи
данных смертей...». Увы, для 
мирного времени это тоже 
справедливо. Но, как изве
стно, в каждом случае есть 
свая закономерность. Точ
ные причины той аварии 
еще ,не установлены (след
ствие по делу еще не закон
чено), .но совершенно оче
видно С'Дно: здесь, на пере
крестке, почти ежедневно 
возникают опасные ситуа
ции, которые, может быть, 
по воле тюх же случаев не 
заканчиваются трагически.

Перекресток опасный. В 
часы «пик» грузопоток здесь 
настолько велик, что пеше
ходы вынуждены пропу
скать не один и не два зе
леных светофорных сигна
ла, уступая путь машинам. 
Поэтому был период, когда 
на Комсомольском проспек
те осуществлялось только 
одностороннее движение, но 
так как это сказалось на 
благополучии других улиц, 
то вскоре машины вновь 
пошли двумя потоками.

В редакцию часто по
ступают письма, телефон
ные звонки. Речь идет, ко
нечно, не только об упомя
нутом перекрестке. Люди 
подвергаются опасности
(особенно старики и дети!) 
на пересечении улиц Нахи
мова и проспекта имени 
Кирова, на проспекте имени 
Ленина у остановки «Глав
почтамт», на улице Пушки
на и т. д.

Ответы из автоинспекции 
и горисполкома приходили 
разные, но чаще такого со
держания: «Решить вопрос 
(о переносе остановки, 
строительстве перехода,
устройстве объездного пу
ти и т. д.) не представляет
ся возможным...». Были 
ссылки на отсутствие 
средств, планы генераль
ной застройки, особенности 
старого города и прочее. 
Но, понимая эти важные 
причины, пешеход тем не 
менее не переставал волно
ваться за свое благополу
чие на улицах родного го
рода. Поэтому фазу после 
ЧП, о котором мы рассказа
ли, первые звонки были о 
том, есть ли возможность 
изменить, наконец, положе
ние. Этот вопрос редакпия 
адресовала начальнику об
ластной автоинспекции В. Л. 
Крюкову. Ответ был неожи
данным и... бесцеремонным: 

— Вы не своим делом за
нимаетесь! — отрезал Вла
димир Леонтьевич. — Лучше 
публикуйте материалы, вос
питывающие пешеходов, а 
со светофорами и знаками 
мы сами как-нибудь разбе
ремся. А  то чуть что—ГАИ! 
Не знаешь, перед кем оп
равдываться.

Позднее он объяснил:
— Город старый, улицы 

узкие. Тут кардинальные 
меры нужны. Так и спроси-

— Претензий к гориспол
кому нет, — с прежней кате
горичностью заявил тов. 
Крюков. — Напротив: с чем 
бы мы ни обращались — 
все принимается во внима
ние. Вошли вот с предложе
нием по внедрению коорди
нированного управления 
движением транспорта — 
дали «добро». В 1981 го
ду уже первая очередь 
системы войдет в строй. 
Пропускная способность ма
гистрали увеличится на 28 
процентов.

— Собственно, о чем раз
говор? — в свою очередь пе
респрашивает тов. Сергеев. 
— Происшествие на пере
крестке? Но еще неизвест
но, кто виноват, очевидцев- 
то аварии нет. Если речь о 
работе ГАИ, так здесь, я ду
маю, все в порядке. Во все
союзном соревновании юных 
инспекторов дорожного дви
жения наш город занял при
зовое место. Газете между 
прочим, тоже не мешало бы 
побольше уделять внимания 
воспитанию пешеходов.

Воспитание, разумеется, 
дело крайне важное. И бы
ло бы бессмысленно с этим 
спорить. Но ведь в данный 
момент речь не о том. 'Уча
стники беседы уходят от 
конкретного поворота, темы. 
Что же это: нежелание ра
зобраться в проблеме по су
ществу или защита чести 
мундира? Так или иначе ре
плики двух руководителей 
образовали своеобразный 
перекресток равнодушия.

В этом году в области 
произошло 370 аварий, 
погибло 54 человека, 334 
получили ранения. Ком
ментировать такую стати
стику, может, нет нужды, 
но задуматься над этими 
цифрами стоит. Несомнен
но, большинство ЧП на со
вести тех, кто в пьяном ви
де взялся за руль машины, 
кто гуляет по дороге так же 
свободно, как по тротуару. 
•Но часть этих бед лежит на 
совести лиц, ответственных 
за безопасность.

Взять тот же перекресток 
проспектов имени Фрун
зе и Комсомольского. Йе 
надо тратить время. на 
изучение пассажирского по
тока, чтобы понять — место 
для остановки «Текстиль
ная фабрика» выбрано 
неудачно. Промышленные 
предприятия и организации 
расположены на противо
положной стороне Комсо
мольского проспекта, и, ес
тественно, основной поток 
пассажиров устремляется к 
переходу, загружая и без 
того сложный перекресток. 
Здесь, ко всему, светофор ус
тановлен на опоре троллей
бусной линии... Еще три 
года назад в ответ на 
многочисленные жалобы 
горисполком и ГАИ сообщи
ли редакции: «Вопрос пе
реноса остановки будет ре
шен положительно». При

этом назначались конкрет
ные сроки: один — в сентяб
ре 1975 года, другой — в мае 
1976-го.

Кроме обещания, иных 
дел, увы, не последовало. 
Ну, ладно, допустим перенос 
остановки связан с какими- 
то затруднениями, но сле
дить за элементарным по
рядком? Казалось бы, кон
троль со стороны службы 
ГАИ должен в этом месте 
осуществляться особо тща
тельно. Но ведь светофо
ры-то тут зачастую не ра
ботают. Больше месяца 
центральный светофор был 
повернут так, что его огни 
видели только шоферы. 
Сигнал для пешеходов 
«Стойте—идите» вообще не 
действует. Или вот район 
Томска-I. На Степановском 
проезде, пересекающемся с 
улицей Нахимова, с лета 
стоит повернутый «лицом» 
к забору знак, обозначаю
щий пересечение с основ
ной дорогой. А  между тем 
это одна из магистралей, по 
которой непрерывным пото
ком идут КрАЗы, КамАЗы 
и прочие МАЗы. Здесь же, 
на улице Нахимова, непода
леку—школа № 42. Непре
ложный закон правил улич
ного движения •—■ рядом с 
заведением подобного рода 
ставить знаки «Осторожно— 
дети!». Такой знак есть, но 
только с одной сторонЬг, а 
на что рассчитывать води
телю, едущему с противо
положной — на собственную 
интуицию, на удачливый 
случай или на взрослую ос
торожность ребенка?

Та же небрежность на пе
рекрестке улиц Белинского 
и Усова, Пирогова и Белин
ского, где расположены че
тыре детских учреждения: 
школа № 1, ясли № 19, дет
сад №  42 и Дом ребенка. На 
улице Нахимова, напротив 
школы № 50, установлен 
кнопочный светофор. Те, 
кто его оборудовал, не уч
ли, что детям младших 
классов не дотянуться до 
кнопки безопасности.

Об этом же почти еже
дневно пишут наши читате
ли. Вот строки из коллек
тивной жалобы родителей, 
дети которых посещают 
школу № 31, расположен
ную на улице Яковлева.

«Светофора здесь нет, а 
перекресток сложный. Для 
того, чтобы пробраться к 
школе и перейти улицу в 
положенном месте, у свето
фора, детям приходится об
ходить два квартала до пе
рехода по улице Пушкина.

Далеко не все родители 
имеют возможность прово
жать детей в школу, вот и 
остается ребенок один на 
один с опасной' дорогой». 
Подобные примеры можно 
перечислять долго.

Нет слов, служба ГАИ — 
дело совсем нелегкое. Дей
ствительно, трудно работать 
на улицах старого Томска. 
Непросто решать эти вопро
сы и горисполкому. Но от
гораживаться от них глухой 
стеной непростительно. За 
два года в областном центре 
автомобильный парк увели
чился на 21 процент, в сле
дующем году он также воз
растет. Так что если сего
дня наши улицы кажутся 
узкими, то завтра они будут 
еще уже.

В горисполкоме меня убе
ждали, что пока нет воз
можности на особо опасных 
перекрестках построить 
подземные переходы. Впе
чатление такое, что речь 
идет не об обычных соору
жениях, которые есть в 
большинстве городов, а об 
уникальных стройках. На
деемся, что это все же под 
силу городским властям, а 
пока необходимо обеспе
чить безопасность людей 
так, как того требуют эле
ментарные правила. А по
том, неужели дорогостоящее 
дело — поставить на наибо
лее опасных перекрестках 
регулировщиков?

И недопустимо делать вид, 
что проблем не существует 
там, где от их решения за
висит наше благополучие, а 
порой и жизнь.

Д. МЕРЦАЛОВА,

КАРТИНЫ В БИБЛИОТЕКЕ
В библиотеке политехниче

ского и нс ти ту т а  состоялась 
встреча с художником Я. Пано
вым, на которой обсуждались 
его произведения. Делясь свои
ми впечатлениями, студе нтка  
В. Матвеева отметила, что У

худож ни ка ярко выражена л ю 
бовь к  родной природе. Препо
даватель А .  Вергун подчерк
нул,  что у  худож ника есть 
свой почерк и своя манера ви
дения.  Выставку Панова, ко
торая организована в библио

теке, ежедневно посещало 
около полутора ты сяч человек. 
Здесь экспонируются 25 живо
писных работ.

Д и ректор библиотеки 3. С и 
дельникова поблагодарила х у 
дожника за э т у  выставку. В об
суждении произведений при
няли  участие научные с о тр уд
ники и художники.

К. ГР И ГО Р Ь Е В .

18 декабря
г

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А
МОСКВА

10.00. «Время».
1 1 .0 0 . Художественный фильм «Какая 

у вас улыбка?».
12.30. «В мире животных».
13.30. Новости.

С 13.50 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости.
16.20. «Сельские будни». Кинопрограм

ма.
17.25. «Лауреаты . IV Международного 

конкурса им. П. И. Чайковского».
ТО М С К

18.10. «В помощь слушателям системы 
политического и экономического 
образования». «Конституция раз
витого социализма». «Политиче
ская система советского обще
ства». Ведет беседу кандидат 
философских наук Е. С. Гныря.

МОСКВА
18.40. Встреча юнкоров Телестудии 

«Орленок» с Героем Социалисти
ческого Труда, вальцовщиком за
вода «Серп и Молот» В. И. Дю
жевым.

19.30. Концерт Кубанского казачьего 
хора.

ТО М С К
20.00. Новости.

М ОСКВ А
20.15. «Год третий — год ударный».
21.00. «Творчество народов мира». 

Польша, Таиланд, ГДР.
21.30. «Адреса молодых». К 20-летию 

студенческих строительных от
рядов.

22.30. «Время».
23.05. Выступление вокально-инстру

ментального ансамбля «Пламя».
23.30. Международный турнир по хок

кею на приз газеты «Известия». 
Сборная Финляндии — сборная 
СССР. В перерыве — Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А
М О С К В А

18.10. «Мамина школа».
ТО М С К

18.40. «Сельская новь». «Внимание! 
Зимний комплекс сельхозработ». 
Из опыта Петуховского молоч
но-промышленного комплекса. 
Киножурнал «Сельское хозяйст
во».

МОСКВА
19.30. Концерт Кубанского казачьего 

хора.
ТО М С К

20.00. Новости.
20.15. «Наши гости». Играет Киевский 

камерный оркестр.
20.55. Художественный телефильм «В 

горах реки бурные». (Северо- 
Осетинское телевидение, 1974 г.).

В Т О Р Н И К 19 декабря
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

МОС КВ А
10.00. «Время».
11.00. «Веселые старты».
11.45. Художественный телефильм

«Уроки французского».
13.10. Новости.

С 13.30 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости.
16.15. «Твой труд — твоя высота». Ки

нопрограмма.
17.10. «Круг чтения».

Т О М С К
18.00. Новости.
18.10. Цв. «Страницы великого подви- • 

га». Слово — участникам собра
ния областного партийно-хозяй
ственного актива, посвященного 
книге Л. И. Брежнева «Целина».

М О С КВ А
18.45. «Легендарная земля Новороссий

ска». Телеочёрк.
19.00. Концерт дважды Краснознамен

ного имени А. В. Александрова 
ансамбля песня и пляски Совет
ской Армии.

20.00. Международный турнир по хок
кею на приз газеты «Известия». 
Сборная Швеции — сборная 
ЧССР. В перерыве — «Сегодня в
мире».

22.30. «Время».
23.05. Л. В. Бетховен. Соната для фор

тепьяно № 1 3 . Исполняет лауре
ат международных конкурсов 
В. Кастельский.

23.30. Международный турнир по хок
кею на приз газеты «Известия». 
Сборная СССР — команда Кана
ды. В перерыве — Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А
МОС КВ А

18.00. «Про тебя ли, Волга-матушка...». 
Музыкальный телефильм.

ТО М С К
18.30. Новая кинохроника.

М О С К В А
18.45. «Легендарная земля Новороссий

ска».
Т О М С К

19.00. «За безопасность движения». 
«Пешеход и дорога».

19.30. «По родной стране». Докумен
тальные телефильмы «Камские 
зори», «Чегет», «Батилиман».

20.10. Концерт.
20.30. Новости.
20.40. Художественный фильм «Това

рищ Арсений».

20 декабря

10.00.
11.00.

16.00.
16.20.

17.00.

17.15.
18.00.

ТО М С К
18.30. Цв. «Сегодня депутатский при

ем». «Повышение уровня куль
турного обслуживания населения

важная задача Советов народ
ных депутатов». Ведет прием за
меститель председателя Томско
го облисполкома В. И. Чекулаев.

МОСКВА
19.00. «Социалистический образ жизни 

и благосостояние народа». В пе
редаче принимает участие кан
дидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь ЦК КП 
Узбекистана Ш. Р. Рашидов. Ве
дущий — политический обозре
ватель Л. А. Вознесенский.

ТО М С К
20.00. Новости.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».
20.30. Песни и романсы в исполнении 

Т. Калустян.
20.55. «Алкоголизм». Беседы врача.
21.25. Премьера художественного теле

фильма «Дом строится». («Лен- 
фильм» по заказу Гостелерадио, 
1978 г.).

22.30. «Время».
В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А

МОСКВА
19.00. «Социалистический образ жизни 

и благосостояние народа».
ТО М С К

20.00. Новости.
МОС КВ А

20.15. «Сегодня в мире».
ТО М С К

20.30. «Фильм — детям». Мультфиль
мы.

20.50. Цв. «Микрорайон Каштак: сегод
ня и завтра». Ведет передачу 
председатель Томского гориспол
кома Н. Г. Черкашин.

21.20. «Сокровище Фреда Когеля». До
кументальный фильм.

21.30. Цв. Телевизионный клуб «Худо
жественная самодеятельность». 
Экран — лауреату всесоюзного 
и всероссийского фестивалей са
модеятельного художественного 
творчества народному хору 
завода режущих инструментов.

Ч Е Т В Е Р Г 21 декабря

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

«Время».
«Весна двадцать девятого». Ху
дожественный телефильм.
С 12.35 до 16.00 — перерыв.
Новости.
Программа документальных
фильмов к Дню энергетика.
«Играет заслуженный артист 
Латвийской ССР М. Виллеруш. 16.00. 
(виолончель)». Фильм-концерт. 16.20.
«Спортивный класс». 16.30.
«Жизнь науки».

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А
МОСКВА

10.00. «Время».
11.00. «Отзовитесь, горнисты».
11.30. «Дом строится». Художествен

ный телефильм.
С 12.35 до 16.00 — перерыв.

16.00. Новости.
16.20. Программа документальных те

лефильмов социалистических 
стран.

17.15. «Шахматная школа». Класс раз
рядников. «Середина игры».

17.45. Играет И. Плотникова (фортепь
яно).

18.15. «Возвращаемся к проблемам 
бригадного подряда». В передаче 
принимают участие Герой Со
циалистического Труда, лауреат 
Государственной премии СССР 
В. П. Сериков, первый замести
тель председателя Госстроя

РСФСР С. Т. Дементьев.
ТО М С К

18.45. «Решения XXV съезда КПСС —в 
жизнь». Говорят участники со
брания областного актива меди
цинских работников.

19.15. «Коммунист и время». Рассказы
ваем о делегатах областной пар
тийной конференции.

МОС КВ А
19.35. «Ленинский университет миллио

нов». «Конституционные основы 
внешней политики Советского 
Союза».

Т О М С К
20.05. Новости.

МОС КВ А
20.15. «Сегодня в мире».
20.30. «К  Дню энергетика». Концерт по 

заявкам с участием Е. Образцо
вой, А  ̂ Пугачевой, Д. Гнатюка, 
А. Райкина, Л. Лещенко и дру
гих.

21.20. Премьера документального теле
фильма «Маоизм — трагедия Ки
тая». («Экран»).

22.30. «Время».
В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А

МОС КВ А
10.35. «Ленинский университет милли

онов».
ТОМ С К

20.05. Новости.
МОС КВ А

20.15. «Сегодня в мире».
ТО М С К

20.30. «Вестник ЦНТЙ». «Внедрение 
комплексной системы управле
ния качеством продукции на 
промышленных предприятиях 
Томска».

20.55. «И позвал за собой». Докумен
тальный фильм.

21.05. Художественный фильм «За час 
до рассвета». 1-я серия. (Армян
ское телевидение, 1973 г.).

П Я Т Н И Ц А 22 декабря
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
Новости.
«Выбор». Документальный фильм. 
«Улыбки Артека». Фильм-кон
церт.

17.00. «Ребята настоящие».
1.7.30. «Москва и москвичи».

ТО М С К
18.00. Цв. «Сельская новь». «Машин

ный двор. Каким ему быть?». 
Передачу ведет главный инже
нер ОПХ им. Б. Н. Сидоренко 
В. В. Нестеров.

М ОСКВ А
18.30. «К  Дню энергетика». Выступле

ние министра энергетики и 
электрификации СССР П. С. Не
порожнего.

ТО М С К
18.45. Новости.

М ОСКВ А
19.00. Международный турнир по хок

кею на приз газеты «Известия». 
Сборная Швеции — сборная 
Финляндии. В перерыве — «Се
годня в мире».

21.25. Конкурс исполнителей бальных 
танцев. Передача из Вильнюса.

22.30. «Время».
23.05. Концерт народной музыки. 

(Венгрия).
23.30. Международный турнир по хок

кею на приз газеты «Известия». 
Сборная ЧССР — сборная СССР. 
В перерыве — Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А
М ОСКВ А

18.30. «К Дню энергетика».
ТО М С К

18.45. Новости.
19.00. «Сегодня на важнейших строй

ках». Томский нефтехимиче
ский комбинат.

19.30. «Харасавэй. Время испытаний», 
«Трассы Харасавэя». Докумен
тальные телефильмы о нефте- 
разведчиках Ямала.

20.00. «Пьянству — «нет!». Фильм
«Покушение на красоту» ком
ментирует кандидат медицин
ских наук К. И. Кошкарева.

20.30. Художественный фильм «За час 
до рассвета». 2 -я серия.

21.35. «Почта ТВ». «Как нас обслужи
вают?».

С У Б Б О Т А 23 декабря
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М ОСКВ А
10.00. «Время».
11.00. «АБВГДейка».
11.30. «Для вас, родители».
12.00. Концерт советской песни.
12.25. «Больше хороших товаров».
12.55. «Сегодня в мире».
13.10. «Рассказы о художниках». «На

родный художник РСФСР О. Ко
мов».

13.40. «Утренняя почта».
14.10. «Советы и жизнь».
14.40. Тираж «Спортлото».
14.55. «Здоровье».
15.40. «Музыкальный абонемент».

«Творчество Ф. Шуберта». Пере
дача 2 -я.

16.35. «Коммунисты». Репортаж из 
ФРГ.

17.05. «Фильм — детям». «Таинствен- 
' ный остров капитана Немо». 6 -я 

серия.
18.0Q. Играет заслуженная артистка 

РСФСР Н. Толстых (арфа).
18.15. «Содружество». Тележурнал.
18.45. Мультфильмы.
19.15. «Наше обозрение». Ведет поли

тический обозреватель Ю. А. Ле
тунов.

20.00. «Мы играем и поем».
20.15. «От всей души». Встреча с тру

жениками Тюменской области. 
Ведет передачу народная арти
стка РСФСР В. М. Леонтьева.

22.30. «Время».
В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  

Т О М С К
16.00. «Фильм — детям». «Гуля Коро

лева». Телеспектакль. Часть 1-я.
17.10. Фильм «Человек в огне» ком

ментирует инженер отдела по
жарной охраны УВД Томского 
облисполкома Д. Ф. Новоселов.

17.40. «Дети». Художественный фильм 
Грузинского телевидения.

М О С КВ А
18.15. «Содружество».

Т О М С К
18.45. «Горизонты дорог». Документаль

ный фильм.
19.45. Новая кинохроника.
20.00. «Приглашаем в концертный зал».

ВОСКРЕСЕНЬЕ 24 декабря
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
10.00. «Время».
11.00. «Будильник».
11.30. «Служу Советскому Союзу!».
12.30. «В гостях у  сказки». «Новогод

ние приключения Маши и Вити».
14.00. «Сельский час».
15.00. «Музыкальный киоск».
15.30. «Скульптор Вучетич». Докумен

тальный фильм.
15.50. А. Вейцлер, А. Мишарин. «Зим

няя баллада». Спектакль Москов
ского академического театра им. 
В. Маяковского.

17.50. Премьера документального теле
фильма «Только неуспокоен
ность» из цикла, посвященного 
трудовым коллективам страны.

18.20. Мультфильмы.
13.45. Концерт мастеров искусств Бе

лорусской ССР.
19.30. «Международная панорама».
20.15. «Клуб кинопутешествий».
21.15. Премьера художествённого теле

фильма «Прошлогодняя кад
риль». («Беларусьфильм», по за
казу Гостелерадио. 1978 г.).

22.30. «Время».
23.05. Премьера документального теле

фильма «Искусство преображе
ния. Беседы с Ираклием Андро
никовым». («Экран»),

00.30. Новости.

а к т
ТЕАТР

15 декабря. Премьера. « С и 
рано де Бержерак» — 19-30. 

Т О М С К И Й  Т Е А Т Р  
М УЗ К О М Е Д И И

15 декабря. В помещении 
Дома офицеров, «Мама, я же
ню сь» —  20.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

15 декабря. Эстрадная про
грамма « С  песней по ж и зни » 
—  18, 21.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«С луж е бны й  роман» (две се

рии) — 9, 11-50, 15, 18, 20-40. 
имени М. ГОРЬКОГО 

«Торговцы  смертью» (две се
рии)— 8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 
21. «Л и сы  А л я с к и »  — 8-35,
10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22. Зал кинохроники.
« Т А С С  сообщает», «Родина 
сла в и т  героя»,  «М и р  —  забота 
общая» —  14-25, 16-35. « К  вер
шине планеты »,  «Эхо наших 
эмоций», «Я  встретил вас» —

9, 10-05, 11-10, 12-15, 13-20,
15-30, 17-40, 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Л и сы  А л я с к и »  —  9, 10-50,

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Д о лгое  возвращение» 
—  8-50, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. «С а ди сь ря
дом, М и ш ка» —  10-30.

«ПИОНЕР»
«М ам а» —  9, 10-40, 12-20, 14, 

15-40. «Обочина» —  17-20,
19- 20, 21-20. .

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Ц е л у ю т с я  зори» —  9, 10-30, 

12, 13-30, 15, 16-30, 18, 19-30,
21, «П рав о первой подписи»
— ■ 9, 12-20, 14-10, 16, 17-40,
19-20, 21. «При нлю че ни е Н у к и »  
•- 10-40.

«СИБИРЯК»
«Ф е р д и н а н д »  — 9-20. «В е н 

де тта  по-корсикански» —  11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«П р и клю че н и я Пиноккио»
(две серии) — 11, 14. «П рока
ж енная »  — 17, 19, 21. Кон
цертный зал — 2 0 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Ш арика, дорогая» —  16, 18,

20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО 

«С каж и, что лю бишь меня»
— 19, 21.

ИЗВЕЩЕНИЕ '

С 18 по 22 декабря в кас
се общества «Знание» (пр. 
Фрунзе, 3) продаются або
нементы на цикл лекций 
«Вы можете читать в три 
раза быстрее».

Абонементы продаются по 
заранее составленному спи
ску.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО 

СОВЕТА НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

21 декабря 1978 года, в 15 
часов, в помещении Дома 
офицеров (пр. Ленина, 50) 
созывается седьмая сессия 
городского Совета народных 
депутатов с повесткой дня:

1. О плане экономическо
го и социального развития 
города на 1979 год.

2. О бюджете, города на 
1979 год и об исполнении 
бюджета города за 1977 год»

На сессию приглашаются* 
руководители предприятий, 
организаций, учреждений и 
учебных заведений.

П Я Т Н И Ц А ,  15 декабря 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М ОСКВ А

10.00. «Время». 11.00. «Твор
чество юных». 11.20. «Певец». 
Телевизионный художествен
ный фильм (ГДР). Автор сце
нария, режиссер и исполни
тель главной роли — Дин Рид. 
12.40. «Дивертисмент». Фильм- 
концерт. 13.35. Новостщ

С 13.55 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. Про

грамма документальных филь
мов. 17.15. А. Н. Островский. 
«Гроза». 18.00. «Шахматная 
школа».

Т О М С К

18.30. «Почта ТВ». «Почему )  
с пьянством надо бороться?»,-#
19.00. «Сельская новь». «Вни-

. мание! Зимний комплекс сель
хозработ». Из опыта Петухов
ского молочно-промышленного 
комплекса, »

М О С К В А

19.30. «Дорогой борьбы и 
побед». К 30-летпю Польской 
объединенной рабочей партии

ТО М С К
20.00. Новости.

М О С К В А

20.15. «Сегодня в мире».
20.30. Кубок Интервидения по 
художественной гимнастике. 
Передача из Врио. 21.00. Худо
жественный фильм «Какая у 
вас улыбка?». 22.30. «Время». 
23.05. Писатель А. Чаковский. 
Встреча в , Останкинской сту
дии. 01.00. Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

18.30. «Москва и, москвичи».
19.00. «Ребятам о зверятах».
19.30. «Дорогой борьбы и 
побед».

ТО М С К
20.00. Новости.

МОС КВ А
20.15. «Сегодня в мире».

ТО М С К

20.30. «Говорят делегаты об
ластной партийной конферен
ции». 20.45. «Сороковая весна 
Рудинского». Документальный 
телефильм. 21.00. «Вестник Г  
ЦНТИ». «Автоматизация уп
равления производством». Пе
редача 2-я. Ведущий — про
фессор В. 3. Ямпольский. 21.25. 
«Из тьмы веков». Научно-по
пулярный фильм. 21.45. «Поет 
Ермек Серкебаев». Телефильм- 
концерт.

радио
П Я Т Н И Ц А ,  15 декабря

7.36. Обзор пооледних изве 
стий. 7.44. «Звездное звено» 
Очерк. 9.15. По страницам га 
зеты «Красное знамя». 20.00 
Последние известия. 20.11 
«Решения ноябрьского Плену
ма ЦК КПСС — в жизнь».

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Дом культуры энергети
ков проводит вечер отдыха 
«Тем, кому за 30» 16 декабря 
в 20 часов.

Коллектив станции юных 
натуралистов выражает 
глубокое соболезнование 
работнице станции К. М. 
Ясюкевич по поводу смер- 
тии ее матери

Я СЮ К ЕВ И Ч 

Пелагеи Дмитриевны.
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